
Минул год после начала 
делимитации государ-

ственной границы между 
Азербайджаном и Армени-
ей, что дало шанс на успеш-
ность мирных переговоров. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

19 апреля прошлого года под 
председательством вице-премье-
ров правительств Азербайджана 
и Армении Шахина Мустафаева 
и Мгера Григоряна на одном из 
участков пока еще условных ру-
бежей состоялась самая знаковая 
встреча государственной комис-

сии по делимитации границы. 
И хотя до того было целых 

7 примерочных рандеву, в тот день 
впервые стороны предваритель-
но согласовали прохождение от-

дельных отрезков линии грани-
цы непосредственно между во-
семью населенными пунктами 
с обеих сторон. 
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Фактор 
устойчивости
Азербайджан защищен 
от прямого влияния 
торговой войны

Южный Кавказ давно стал 
объектом притяжения 

для Европейского Союза, не 
имеющего ничего общего с по-
нятием международной ответ-
ственности.

В последние годы вектор этого 
интереса стал более агрессивным 
и навязчивым и, как показывает 
практика, более опасным. Особенно 
в контексте так называемой «граж-
данской миссии» ЕС в Армении, за 
которой все явственнее проступа-
ет истинная геополитическая гео-
метрия - не сдерживание кризиса, 
а его аккуратное проращивание.

Как заявила на брифинге офи-

циальный представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова, Париж и Брюс-
сель действуют не в рамках добро-
соседства, не во имя мира и не по 
просьбе региональных игроков. Они 

входят в этот регион как в лабора-
торию. С приборами в руках, но 
без рецептов. С диагностикой, но 
без терапии. 

Мониторы за фальшивым стеклом
ЕС и Франция пытаются прописаться на Южном Кавказе
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В НОМЕРЕ

Ужасающие видеокадры 
Ходжалинского геноцида
Мадат Бабаян признал свое участие 
в убийстве безоружных людей в Ходжалы: 
«Мы совершили ошибку»  7

43 РФ в составе ОТГ? 
Россия могла бы стать полноправным 
членом Организации тюркских государств

Имена, вписанные в историю 
золотыми буквами
На заседании МПА СНГ говорилось 
о роли азербайджанского народа в победе 
над фашизмом

Sea Breeze: проект мирового масштаба
Президент Ильхам Алиев и первая леди Мехрибан Алиева ознакомились с проектами, 
реализуемыми на территории популярного центра отдыха

Азербайджан за годы пред-
седательства в Движении 

неприсоединения стал локо-
мотивом объединения Гло-
бального Юга, хотя в этом 
лагере представлен и Китай 
с его гигантским экономиче-
ским и демографическим по-
тенциалами. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Президент Ильхам Алиев, 
принимая на днях верительные 
грамоты новоназначенного Чрез-
вычайного и Полномочного По-
сла Китая Лу Мэй, особо подчер-
кнул поступательный характер 
стратегического сотрудничества 
взаимовыгодных двусторонних 
отношений. Это один из редких 
примеров абсолютной удовлет-
воренности официального Баку 
отсутствием партнерских «зигза-
гов» и прочих «причуд», обычно 
свойственных большим странам 
с синдромом «старшего брата». 

Впрочем, причины равноправ-
ного диалога кроются прежде все-
го в фундаменте государствен-
ности Страны огней, прочно за-
ложенном общенациональным 
лидером Гейдаром Алиевым, ко-
торый еще с советских времен за-
служил огромный непререкаемый 
авторитет во всем социалистиче-
ском лагере. После развала СССР 
имидж патриарха современной ге-
ополитики лишь укреплялся из 

года в год, так как его упреждаю-
ще безошибочное чутье и поис-
тине бесценные человеческие ка-
чества позволили Азербайджану, 
как молодому независимому чле-
ну ООН, совершить невозмож-
ное - не только крепко встать на 
ноги, невзирая на множество вы-
зовов, но и успешно вписаться 
в XXI век в качестве лидера Юж-
ного Кавказа. 

Наши китайские друзья вни-
мательнее всех отслеживают ре-
гиональные процессы и им импо-
нирует, как некогда провинциаль-
ный чиновник из Баку, начиная 
с июля 1969 года, совершил пере-
ворот в общественном сознании 
на всем постсоветском простран-
стве. Гейдар Алиев был единствен-
ным в своем роде руководителем 
некогда отсталой союзной респу-
блики, который не «брал под ко-
зырек» и не становился по стойке 
«смирно» при виде «башен Крем-
ля», продвигая национальные ин-
тересы даже во времена тотали-
тарного авторитаризма. 

На волне 
взаимопонимания 

Баку и Пекин ратуют за консолидацию 
интересов Европы и Азии 

Уважаемые соотечественники!
Сердечно поздравляю вас и всю 

христианскую общину Азербайд-
жана со священным праздником 
Пасхи, передаю всем вам пожела-
ния счастья и благополучия.

В богатом традициями толе-
рантности Азербайджане никог-
да в истории не было случаев дис-
криминации по признаку религии 
и вероисповедания, этнокультур-
ное многообразие сохранилось до 
наших дней. Пропаганда и поощ-
рение в нашем обществе культу-
ры сосуществования, основанного 
на взаимном уважении и доверии, 

прогрессивных социально-нрав-
ственных ценностей являются од-
ним из основных направлений го-
сударственной политики.

Сегодня христианской общине 
принадлежит особое место в на-
шем обществе, где царит атмос-
фера национально-духовной со-
лидарности и образцовой толе-
рантности. С удовлетворением 
хочу отметить, что наши гражда-
не христианского вероисповеда-
ния достойно представлены в об-
щественно-политической и культур-
ной жизни страны, внося весомый 
вклад в развитие и прогресс нашего 

родного дома - Азербайджана.
Дорогие друзья!
Праздник Пасхи олицетворяет 

обновление, возрождение, чувства 
сострадания и милосердия. В этот 
светлый день я еще раз желаю ка-
ждому из вас хорошего праздни-
ка, вашим семьям - радости и бла-
госостояния.

С праздником!

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 18 апреля 2025 года

Православной 
христианской общине 

Азербайджана

Личные и лидерские ка-
чества глав наших го-
сударств Ильхама Али-
ева и Си Цзиньпина по-
служили установлению 
между ними прочной 
дружественной и до-
верительной атмос-
феры
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Наследие 
в новом формате
Первая созданная 
ИИ композиция 
«Шуша» в Париже

Первая созданная искусствен-
ным интеллектом композиция 
в реальном времени «Шуша» 
продемонстрирована в Париже. 
Это произошло в рамках выстав-

ки, организованной в Культурном 
центре посольства Азербайджана 
во Франции Стамбульским между-
народным фестивалем цифрово-
го искусства (IDAF). В мероприя-
тии приняли участие аккредитован-
ные во Франции послы, дипломаты, 
деятели культуры и общественные 
деятели этой страны, представите-
ли местной общественности, жур-
налисты.
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Sea Breeze: проект мирового масштаба
Президент Ильхам Алиев и первая леди Мехрибан Алиева ознакомились с проектами, 
реализуемыми на территории популярного центра отдыха

18 апреля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев, первая леди Мехрибан Алиева 
и члены их семьи ознакомились 
с реализуемыми и запланиро-
ванными на предстоящий пе-
риод проектами на территории 
центра отдыха Sea Breeze в Баку.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, учреди-
тель компании Agalarov Development 
Эмин Агаларов сначала проинфор-
мировал главу государства и первую 
леди о сданном в эксплуатацию в Sea 
Breeze проекте Park Residences 2.

Было сообщено, что в рамках это-
го проекта построено 10 семиэтаж-
ных зданий, в которых 1260 квартир. 
Для обеспечения комфорта жителей 
здесь предусмотрена современная 
инфраструктура - бассейны, зоны 
отдыха. Кроме того, на территории 
проведены масштабные работы по 
озеленению. В рамках состоявшейся 
в нашей стране конференции COP29 
отель Sea Breeze принял в целом около 
4 тысяч гостей, большинство из ко-
торых разместились в зданиях про-
екта Park Residences 2.

Затем Президент Ильхам Алиев 
был проинформирован о генераль-
ном плане Sea Breeze и реализован-
ных проектах. Было отмечено, что 
на территории комплекса к настоя-
щему времени построено более 500 

объектов недвижимости. С целью 
обеспечения комфортных условий 
для жителей и гостей, а также эф-
фективной организации их досуга на 
территории центра отдыха созданы 
открытые и крытые бассейны, фит-
нес-центры, рестораны, кафе, дет-
ские и спортивные площадки, бего-
вые и велосипедные дорожки, фонта-
ны. Здесь также есть школа, детский 
сад и больница.

Особое внимание уделено рабо-
там по благоустройству, высажено 
около 10 миллионов растений и де-
ревьев, общая площадь озеленений 

доведена до 300 гектаров.
Сочетая инфраструктуру для по-

стоянного проживания и высоко-
классного отдыха, Sea Breeze уверен-
но развивается как город будущего. 
По мнению экспертов в данной об-
ласти, это уникальный проект ми-
рового масштаба, объединяющий на 
одной территории большое количе-

ство объектов недвижимости раз-
личных форматов.

Расположенный на побережье Ка-
спийского моря всего в 30 минутах 
езды от центра Баку, Sea Breeze за-
нимает территорию в 500 гектаров. 
Здесь реализованы и введены в экс-
плуатацию проекты жилой и коммер-
ческой недвижимости площадью бо-
лее 1,5 млн квадратных метров. Под 
рекреационные зоны, парки и пля-
жи выделена территория площадью 
свыше 150 гектаров земли.

Sea Breeze, основные проекты ко-
торого расположены на прибрежной 

полосе, в будущем увеличит туристи-
ческие возможности нашей страны 
и повысит привлекательность Азер-
байджана с точки зрения туризма.

Caspian Dream Liner - флагман-
ский проект недвижимости в фор-
ме гигантского 11-этажного лайнера, 
состоящий из апартаментов и гости-
ничных номеров, будет построен на 
искусственном острове. Здесь будут 
созданы апарт-отель, торговый центр 
и бассейны. Благодаря этому уникаль-
ному архитектурному со оружению 
Sea Breeze станет еще более привле-

кательным местом на мировой тури-
стической карте.

Над подготовкой крупномасштаб-
ного проектного фонда работают не-
сколько местных и зарубежных ар-
хитектурных бюро, к проектным 
работам привлечены архитекторы 
с мировым именем.

До 2028 года здесь планируется 
построить еще 700 зданий, а также 

создать уникальный искусственный 
полуостров в форме полумесяца об-
щей площадью 50 гектаров. В рамках 
проекта будут построены отели ве-
дущих мировых гостиничных сетей, 
торговые центры, причалы для яхт, 
а также концертная площадка вме-
стимостью более 40 тысяч зрителей.

Работа, проводимая в Sea Breeze, 
также играет важную социальную 
роль и способствует созданию но-
вых рабочих мест. В настоящее вре-
мя в комплексе работают 6560 чело-
век, в будущем планируется суще-

ственно увеличить их число. Общий  
объем вложенных сюда инвестиций уже 
составляет 3 млрд долларов, а в бли-
жайшие пять лет планируется при-
влечь еще более 5 млрд долларов. По 
итогам 2024 года Sea Breeze стал од-
ним из крупнейших налогоплатель-
щиков Азербайджанской Республи-
ки, внеся значительный вклад в эко-
номику страны.

Депутату Великого национального 
собрания Турции господину 

Мевлюту Чавушоглу
Уважаемый господин Чавушоглу!
Крайне опечален известием о тяжелой утрате, постигшей Вашу семью, 

- кончине Вашего отца Османа Чавушоглу. 
Разделяя Вашу боль в эти печальные моменты, с глубокой скорбью вы-

ражаю соболезнования Вам и всем членам Вашей семьи, желаю терпения. 
Аллах рехмет элясин! 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 18 апреля 2025 года

Делегация Военно-воздушных 
сил Республики Казахстан посе-
тила Военно-воздушные силы 
Азербайджана.

Как сообщили в пресс-службе 
Министерства обороны, во встрече 
также принимали участие предста-
вители Министерства иностранных 
дел Азербайджанской Республики, 
Государственного агентства граж-
данской авиации, Службы внешней 
разведки и Управления воздушным 
движением «Азераэронавигация» 

ЗАО «Азербайджанские авиалинии».
На встрече, состоявшейся в шта-

бе, представитель Военно-воздушных 
сил Азербайджана поприветствовал 
гостей. В ходе встречи был проведен 
обстоятельный обмен мнениями по 
ряду актуальных вопросов на тему 
«Обеспечение взаимодействия и ко-
ординации при выполнении сроч-
ных полетов», были даны ответы на 
вопросы участников.

В завершение встречи были сде-
ланы памятные фотографии, гостям 
были преподнесены подарки.

Цель - обеспечение 
взаимодействия

Казахстанская делегация посетила 
Военно-воздушные силы Азербайджана

Посол Азербайджана во Фран-
ции Лейла Абдуллаева сказала, что 
выставка цифрового искусства про-
водится в центре впервые. Она под-
черкнула, что IDAF является еже-
годным международным событием, 
объединяющим художников и произ-
ведения цифрового искусства со все-
го мира с тем, чтобы привлечь вни-
мание к трансформации искусства.

Дипломат заявила, что искусствен-
ный интеллект наряду с другими сфе-
рами нашей жизни стал мощным ин-
струментом и в области культуры. По 
ее словам, эти достижения предлага-
ют инновационные пути для сохра-
нения культурного наследия и пре-
доставления аудитории персонали-
зированного опыта.

Председатель правления Группы 
цифрового искусства Mezo Набат 

Гараханова рассказала о компози-
циях, представленных на выставке.

Затем участники мероприятия 
осмотрели экспозицию. С особым 
интересом была встречена первая 
созданная ИИ азербайджанская ком-
позиция «Шуша». В композиции с по-
мощью искусственного интеллекта 
в реальном времени оживают об-
разцы уходящего корнями вглубь 
веков искусства исторического го-
рода Шуша - культурной колыбели 
нашей родины, в частности, ковры 
и отрывки из национальных музы-
кальных произведений. Композиция 
отражает дух города Шуша, вобрав-
ший в себя наследие наших гениаль-
ных личностей, мастеров искусства, 
композиторов, поэтов и писателей.

Выставка открыта для посеще-
ния до 20 апреля.

Наследие в новом формате

Министерство иностранных 
дел Азербайджана поделилось 
публикацией по случаю годов-
щины Башлыбельской траге-
дии, когда армянскими боеви-
ками было совершено массо-
вое убийство мирных жителей 
Кяльбаджара.

«32 года назад, 18 апреля 1993 
года, во время оккупации Кяль-
баджара армянскими вооружен-
ными силами были зверски уби-
ты 18 мирных азербайджанцев из 
села Башлыбель, которые в течение 
18 дней укрывались в горных пе-
щерах после разграбления села. 14 

человек были взяты в заложники. 
Эта резня стала частью многолет-
ней политики Армении по этниче-
ской чистке, террору и агрессии, 
направленной на изгнание азер-
байджанцев с их исконных земель 
и выдвижение территориальных 
претензий к Азербайджану. Мы 
чтим память жертв Башлыбель-
ской резни и подтверждаем, что 
подобные преступления против 
человечности никогда не должны 
быть забыты», - говорится в сооб-
щении МИД, с которым ведомство 
поделилось на своей странице в со-
циальной сети Х.

Отдел политики

Ничто не забыто!
МИД поделился публикацией по случаю 

годовщины Башлыбельской трагедии



Политика

www.br.az Бакинский рабочий 3Бакинский рабочий
суббота, 19 апреля 2025 года

На волне взаимопонимания
Еще в советские времена ему уда-

лось взять на себя всю ответствен-
ность, находя и объединяя вокруг 
себя единомышленников и вместе 
с ними, преодолевая тяжелые и се-
рьезные препятствия, создать предпо-
сылки для подлинной государствен-
ной независимости. 

И уже с 15 июня 1993 года устой-
чивый взвешенный курс Гейдара Али-
ева на максимальное объединение 
интересов стал единственной выи-
грышной стратегией, которая до сих 
пор приносит Стране огней процве-
тание и стабильность. Он пришел 
к власти, в том числе с прагматич-
ной и сбалансированной внешней 
политикой, что позволило выстро-
ить конструктивные отношения с ве-
дущими державами мира, а также 
мудрые партнерские связи не толь-
ко с ближайшими, но и отдаленны-
ми соседями. 

Особое место в видении обще-
признанного гения современности 
занимала стратегия укрепления тра-
диционно дружественных отношений 
с Китаем. Именно мудрым и даль-
новидным объединителем Евразии 
была заложена прочная основа ны-
нешних не подверженных «корро-
зии» связей Страны огней с Подне-
бесной, чье население перевалило за 
отметку в 1,4 млрд, а растущая эко-
номика вышла на 2-е место в мире. 

История взаимопонимания ухо-
дит корнями в далекое прошлое мно-
гих родоплеменных образований, 
расположенных на Великом Шелко-
вом пути, народы которых уже тогда 
связывали дружеские чувства. Одна-
ко Гейдар Алиев питал особую сим-
патию к социально ориентирован-
ной Поднебесной, которая также на 
пути к подлинной независимости 
прошла через ряд вызовов со сто-
роны ряда «обкомов». Именно ис-
ходя из близости судеб и предвидя 
нынешнюю диспозицию, общенаци-
ональный лидер совершил 7-10 мар-
та 1994 года один из первых своих 
визитов в КНР, после чего издал по-
становление об учреждении в Пекине 
первого посольства страны в Азиат-
ском регионе, считая, что развитие 
сотрудничества и укрепление друж-
бы между нашими народами, имеет 
особое значение для всего Южного 
Кавказа. Именно тогда было подпи-
сано совместное заявление об осно-
вах развития дружественных отно-
шений, заключены соглашения об 
открытии прямых авиарейсов, о на-
учно-техническом и культурном со-
трудничестве, о взаимодействии в от-
расли медицины, радио и телевиде-
ния, туризма. Более того, китайское 
руководство (а это, между прочим, 
постоянный член Совбеза ООН со 
всеми вытекающими последствия-
ми) обязалось в преддверии подписа-
ния Бишкекских соглашений о пре-
кращении огня однозначно призна-
вать территориальную целостность 

Азербайджана. Все это позволило 
в совокупности создать прочный 
фундамент для устойчивого, целе-
направленного и здорового разви-
тия двусторонних отношений. 

А потому не случайно, что непре-
взойденный продолжатель общего 
дела, духовный и политический на-
следник общенационального лиде-
ра Президент Ильхам Алиев весь-
ма последовательно придерживает-
ся курса всестороннего укрепления 
отношений с Китаем, преследуя цель 
обогащения двусторонней повестки 
взаимосвязей все более новым со-
держанием, целенаправленном раз-
витии крепких партнерских отно-
шений путем искреннего и довери-
тельного диалога на высшем уровне, 
практической реализации всех до-
стигнутых за последние годы дого-
воренностей. Кстати, именно в по-
следние годы двусторонние связи 
Баку и Пекина приобрели характер 
стратегического партнерства, в том 
числе акцентированного на расши-
рение торгово-экономических свя-
зей. Наряду с динамичным ростом 
товарооборота две дружественные 
страны форсируют реализацию со-
вместных начинаний в сфере про-
мышленности, транспорта, IT-тех-
нологий, «зеленой» энергетики, раз-
вивая инвестиционный компонент. 

Президент Ильхам Алиев, отвечая 
на вопросы ведущих экспертов в рам-
ках недавно состоявшегося между-
народного форума на тему «К ново-
му миропорядку», емко описал часть 
видимых перспектив: «Среди пози-
тива хочется выделить совмест-
ную Декларацию о стратегическом 
партнерстве, принятую летом про-
шлого года по итогам моей встречи 
с председателем КНР Си Цзиньпи-
ном. Это крайне важная веха, так 
как формат стратегического пар-
тнерства с такой великой страной 
крайне важен для нас. Сейчас мы ак-
тивно работаем с их компаниями, 

в том числе по прямым инвестици-
ям в «зеленую» энергетику, произ-
водство экологически чистого обще-
ственного транспорта и пр. Также 
идут переговоры по перспективам 
партнерства в оборонной промыш-
ленности, поскольку мы в силу раз-
личных вызовов продолжаем модер-
низировать Вооруженные силы. Для 
нас представляет интерес диверси-
фикация географии поставок китай-
ской продукции различного назна-
чения, а также совместное произ-
водство». 

Логическим продолжением этих 
усилий стали договоренности, достиг-
нутые в ходе состоявшегося в Баку 
10-го заседания межправительствен-
ной комиссии по торгово-экономи-
ческому сотрудничеству. Впрочем, 
Азербайджан без малого три деся-
тилетия является крупнейшим тор-
говым партнером Китая на Южном 
Кавказе (на долю нашей страны при-
ходится свыше 40% всей региональ-
ной торговли Поднебесной). Говоря 
сухими цифрами, Китай прочно вхо-
дит в четверку внешнеторговых пар-
тнеров - в частности, следует особо 
отметить последние два года, осо-
бенно когда по итогам минувшего 
финансового цикла нашим странам 
удалось нарастить данный показа-
тель чуть не в полтора раза - до ре-
кордных в период после пандемии 
показателей $3,7 млрд. 

Но и это не все, с учетом нынешней 
динамики, по состоянию на 1 апреля, 
в первом квартале темпы прироста 
товарооборота составили 37% к про-
шлому году, что позволяет предпо-
ложить, что к концу декабря будет 
преодолена новая планка достиже-
ний. Кстати, традиционно основной 
объем товарооборота приходится 
на различную продукцию широко-
го потребления от китайских про-
изводителей, тем не менее в послед-
ние годы динамика отечественного 
экспорта на необъятный восточный 
рынок ощутимо возросла, особен-
но в сегменте пищевой и сельскохо-
зяйственной продукции. В настоя-
щее время объемы отечественного 
экспорта в Поднебесную доставля-
ются по железной дороге, а в горо-
де Сиань открылся первый филиал 
логистического центра «Абшерон». 

Китайские компании также актив-
но участвуют в расширении объемов 
грузоперевозок в рамках Транскаспий-
ского международного транспортно-
го маршрута (Среднего коридора) 
и поддерживают тесные контакты 
с официальным Баку по таким во-
просам, как модернизация и расши-
рение возможностей международ-
ного торгового порта близ поселка 
Алят и производство судов на Кас-
пии. Кстати, в рамках Декларации 
о стратегическом партнерстве на-
шей стране предусмотрено предо-

ставление более благоприятных ус-
ловий для транзитных перевозок, что 
простимулирует их дальнейший рост 
и преодоление неравенства в торго-
вом балансе. 

Правда, экспортные возможно-
сти Страны огней пока сравнительно 
невысоки: в структуре вывоза тради-
ционно преобладает нефтяной кокс, 
авиакеросин, нефтехимическая про-
дукция, включая первичный поли-
этилен. Кроме того, отечественные 
производители осуществляют по-
ставки продовольствия и винодельче-
ской продукции, хлопкового волок-
на, парфюмерии и в незначительном 
объеме ряда видов промышленно-
го оборудования и комплектующих, 
производимых в индустриальных кла-
стерах нашей страны. Однако это - 
не предел, так как, по словам замми-
нистра коммерции и представителя 
по международным торговым пере-
говорам КНР Линь Цзи, официаль-
ный Пекин зафиксировал растущий 
спрос на плоды и переработанную 
продукцию из местного граната, вина 
и прочие натуральные напитки. Ши-
рокие возможности для экспорта на 
данном направлении имеются у мяса 
птицы, фундука и миндаля, хотя по 
мнению экспертов, это лишь капля 
в море по сравнению с перспектива-
ми, которые откроются после присо-
единения Азербайджана ко Всемир-
ной торговой организации (ВТО). 

Не менее перспективным направ-
лением азербайджано-китайских де-
ловых отношений видится сотрудни-
чество в транспортно-логистическом 
секторе. Сегодня без преувеличения 
можно утверждать, что ключевым 
партнером официального Баку, кото-
рый больше остальных заинтересован 
в расширении транзитных возмож-
ностей Среднего коридора, являет-
ся именно Пекин. Судя по статисти-
ческим данным национального пра-
вительства, в прошлом году объем 
транзитных перевозок между дву-
мя странами вырос на 86% - до 378 
тыс. тонн. Впрочем, и это - далеко не 
предел возможного, так как Прези-
дент Ильхам Алиев озвучил гораз-
до более высокие цифры. 

Глава государства на упомяну-
том форуме в Университете АДА так 
обозначил тенденцию к росту: «Мы 
изначально всячески публично под-
держивали инициативу «Один пояс 
- один путь» председателя КНР Си 
Цзиньпина, названную Средним ко-
ридором потому, что стратегиче-
ский маршрут проходит по само-
му центру Евразии. Мы даже вло-
жили реально большие инвестиции 
в данный проект, построив крупней-
ший морской порт на побережье Ка-
спия. В настоящее время на нашей 
судостроительной верфи строят-
ся шесть судов, и она полностью за-
гружена заказами. Модернизированы 
железные дороги и даже выделены до-
полнительные средства для увеличе-
ния пропускной способности желез-

ной дороги Баку-Тбилиси-Карс, в том 
числе на территории Грузии - теперь 
ее пропускная способность состав-
ляет 5 млн тонн. Мы считаем, что 
часть грузов из Китая также пой-
дет через Зангезурский коридор, по 
Зангиланской дороге». 

А это значит, что Азербайджан 
вполне способен многократно рас-
ширить объемы перевалки по Сред-
нему коридору, для чего реализуются 
масштабные проекты по развитию 
транспортной инфраструктуры и по-
вышения транзитного потенциала, 
которые способны обеспечить самый 
короткий и эффективный маршрут 
из Китая в Европу и обратно. 

Но самое главное - крепнущие 
гуманитарные связи, когда гражда-
не обеих стран имеют реальную воз-
можность своими глазами увидеть 
развитие, а для этого должны быть 
созданы предпосылки двусторонних 
связей в сфере гостеприимства. Впро-
чем, и тут цифры динамичного ро-
ста туристического потока из Китая 
красноречивее прочих доводов. Так, 
в прошлом году Страну огней, в том 
числе для участия в ряде спортив-
ных состязаний и международных 
мероприятий, а также глобальную 
климатическую конференции СОР29 
посетило 44,8 тыс. туристов из Под-
небесной, что в два раза превысило 
показатели циклом ранее. Важную 
роль в этом сыграло также односто-
роннее упразднение визового режи-
ма для китайских граждан, прибы-
вающих в Азербайджан (в рамках 
предстоящего визита Президента 
Ильхама Алиева в Пекин ожидает-
ся подписание Соглашения о взаим-
ных безвизовых поездках). 

И здесь уместно упомянуть о ве-
ковых традициях дружбы и открыто-
сти между двумя древними народа-
ми самого густонаселенного матери-
ка планеты. Ведь именно это чувство, 
а также личные и лидерские каче-
ства глав наших государств Ильха-
ма Алиева и Си Цзиньпина послужи-
ли установлению между ними проч-
ной дружественной и доверительной 
атмосферы.

На данный момент Страна огней 
и Поднебесная основательно продви-
нулись в укреплении сотрудничества, 
отношения между двумя странами 
переживают уверенный подъем, ди-
намика двустороннего диалога, вза-
имовыгодного сотрудничества и вза-
имопомощи ускоряется завидными 
темпами. 

Самое важное - современный 
реально независимый Азербайд-
жан уверенно идет вперед в разви-
тии и укреплении собственной госу-
дарственности с уверенностью в том, 
что развивая прочные партнерские 
отношения с такими мировыми ги-
гантами и  надежными друзьями, 
как Китай, можно смело говорить 
об успешном будущем всей Евразии, 
наделенной лидерами, ответственны-
ми за судьбы грядущих поколений.

Ильхам АЛИЕВ:

Среди позитива хочется выделить совмест-
ную Декларацию о стратегическом пар-
тнерстве, принятую летом прошлого года 
по итогам моей встречи с председателем 
КНР Си Цзиньпином. Это крайне важная 
веха, так как формат стратегического 
партнерства с такой великой страной 
крайне важен для нас
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Председатель Милли Меджлиса 
Сахиба Гафарова в рамках рабо-
чего визита в Российскую Феде-
рацию 18 апреля выступила на 
заседании Межпарламентской 
Ассамблеи государств - участ-
ников Содружества Независи-
мых Государств (СНГ), посвя-
щенном 80-летию Победы над 
фашизмом в 1941-1945 годах.

Как сообщили в отделе прессы 
и связей с общественностью Мил-
ли Меджлиса, председатель Милли 
Меджлиса Сахиба Гафарова, особо 
отметив огромную роль азербайд-
жанского народа в исторической По-
беде над фашизмом, отметила, что 
наш народ отправил на фронт более 
600 тысяч сыновей и дочерей. Более 
300 000 из них погибли в боях. За 
отвагу, проявленную в этой страш-
ной войне, более 130 азербайджан-
цев были удостоены звания Героя 
Советского Союза. Более 170 ты-
сяч наших солдат и офицеров на-
граждены различными орденами 
и медалями. Национальные стрел-
ковые дивизии, сформированные 
из азербайджанских призывников 
и добровольцев, вписали свои име-
на в историю золотыми буквами, 
проявив в боях беспримерное му-

жество и героизм.
По словам председателя Мил-

ли Меджлиса, в борьбе с фашизмом 
наш народ проявил героизм не толь-
ко на полях сражений, но и в тылу, 
работая день и ночь ради нужд ар-
мии. В то время на промышленных 
предприятиях Азербайджана про-
изводилось 130 видов оружия и бо-
еприпасов.

Говоря о большой роли азербайд-
жанской нефти в этой исторической 
победе, С. Гафарова отметила, что 

в годы войны на долю Азербайджа-
на приходилось три четверти добы-
ваемой в Советском Союзе нефти, 
а также 85-90% авиационного бен-
зина и высококачественных мотор-
ных масел. Большая часть танков 
и самолетов армии, сыгравших ре-
шающую роль в победе во Второй 
мировой войне, работала на топли-
ве, поставляемом бакинскими не-
фтяниками.

Сахиба Гафарова в своем вы-
ступлении отметила, что освобо-

ждение азербайджанских земель от 
30-летней оккупации, восстановле-
ние территориальной целостности 
и суверенитета страны, а также воз-
рождение жизни на этих землях се-
годня, благодаря Победе, одержан-
ной в 44-дневной Отечественной 
войне в 2020 году, олицетворяют не-
поколебимую веру нашего народа 
в торжество справедливости и его 
решимость восстановить ее.

АЗЕРТАДЖ

Имена, вписанные в историю золотыми буквами
На заседании МПА СНГ говорилось о роли азербайджанского народа в победе над фашизмом

Межпарламентские связи 
в действии
Председатель Милли Меджлиса приняла 
участие в заседании Совета и 58-м пленарном 
заседании МПА СНГ

В рамках рабочего визита в го-
род Санкт-Петербург Россий-
ской Федерации председатель 
Милли Меджлиса Сахиба Гафа-
рова приняла участие в заседа-
нии Совета и 58-м пленарном 
заседании Межпарламентской 
ассамблеи государств-членов 
Содружества Независимых Го-
сударств.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ в от-
деле прессы и связей с обществен-
ностью парламента, на заседаниях 

рассматривались работа, проделан-
ная в рамках Ассамблеи, меропри-
ятия за истекший период, а также 
другие организационные вопросы.

Председатель парламента Азер-
байджана Сахиба Гафарова подели-
лась своими мыслями о темах, об-
суждаемых на заседании Совета.

Кроме того, входящие в азербайд-
жанскую делегацию депутаты при-
няли участие в 58-м пленарном за-
седании и собраниях комиссии ве-
сенней сессии, и выступили на них.

АЗЕРТАДЖ
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Конституционная перегрузка
От покаяния к воскресению Иревана

Премьер-министр Армении Ни-
кол Пашинян впервые откры-
то подтвердил готовность пе-
реписать конституцию стра-
ны, исключив из нее ссылку 
на Декларацию о независимо-
сти, содержащую притязания на 
территории суверенного Азер-
байджана. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В течение долгого времени армян-
ская сторона скрывалась за ширмой 
формального нейтралитета, утверж-
дая, что в тексте конституции нет 
прямых притязаний на Карабах. Од-
нако в преамбуле продолжала све-
титься ссылка на ту самую декла-
рацию, где зафиксировано решение 
о включении Карабаха в состав Ар-
мении, принятое сепаратистскими 
структурами в 1991 году. Эта ссыл-
ка и была тем самым хрупким, но 
ядовитым швом, удерживавшим по-
стсоветский миф о «справедливом 
воссоединении».

Баку же изначально обозначил: 
ни одной запятой, ни одной строч-
ки, которая может трактоваться как 
посягательство на территориальную 
целостность Азербайджана, в армян-
ском законодательстве быть не долж-
но. Президент Ильхам Алиев говорил 
это не раз - и каждое сказанное сло-
во, каждое требование, как показы-
вает хроника последних лет, превра-
щалось в обязательную реальность.

Никол Пашинян распорядился 
о подготовке новой конституции, ко-
торая, по его словам, должна быть 
вынесена на референдум предпо-
ложительно в мае 2026 года, син-
хронно с парламентскими выбо-
рами. При этом он не отважился  
объяснить столь драматический по-
ворот внешнеполитическим давле-
нием. Аргументация оказалась вити-
еватой: мол, положения декларации 
вступают в конфликт с принципами 
современной армянской государствен-
ности. Но ведь именно под флагом 
этих положений строилась идеоло-
гическая броня карабахского кон-
фликта, пока она не была разбита 
в пух и прах в ходе Отечественной 
войны 2020 года и сентябрьской спе-
цоперации 2023-го, полностью вос-
становивших государственный су-
веренитет Азербайджана.

Однако, как отреагирует на это 
оппозиция в Армении, десятилетиями 
спекулировавшая на мифах о Кара-
бахе. В условиях попыток расшатать 

политическую стабильность внутри 
страны, взвинчивая риторику перед 
решающим голосованием, референ-
дум становится не только юридиче-
ским, но и ментальным водоразде-
лом: готовы ли армяне распрощаться 
с постулатами прошлого, признать 
правду и двигаться вперед без бал-
ласта иллюзорных притязаний? Во-
прос остается открытым.

Впрочем, остается нерешенным 
еще важный момент - демонтиро-
вать Минскую группу ОБСЕ. Коль 
конфликт де-юре завершен, все меж-
дународные механизмы, рожденные 
в эпоху неопределенности, должны 
быть демонтированы. Баку не согла-
сен на частичные меры. Обещания - 
это дым, решения - это камень. До тех 

пор, пока Минская группа не будет 
аннулирована, Азербайджан мир-
ный договор не подпишет.

Пашиняну и всей армянской по-
литической элите, одержимой мани-
акальным цеплянием за прошлое, 
следовало бы осознать очевидное 
раньше. Возможно, тогда и позорно-
го бегства из Карабаха в 2023 году не 
случилось бы. Но история не любит 
запоздалых признаний, она их фикси-
рует как капитуляцию. Происходящее 
сегодня является конституционным 
покаянием Иревана и точкой невоз-
врата в карабахской эпопее. Приня-
тие новой конституции без ссылки 
на декларацию не может быть же-
стом реформаторства, это, скорее, 
отречение от политического про-
шлого. Теперь Армении приходит-
ся выбирать: остаться в замкнутом 
круге исторических обид или вый-
ти в пространство правды и меж-
дународного уважения.

Армянской стороне, при всем ее 
дипломатическом упрямстве, при-
дется признать: Президент Ильхам 
Алиев всегда говорил правду, ибо 
знал, что должно было произойти. 
Истина в отличие от деклараций не 
подлежит редактированию. И если 
в Иреване действительно хотят покон-
чить с эпохой конфликтов, им пора 
научиться прислушиваться к здра-
вому мнению. Иначе придется под-
писывать под диктовку еще один по-
зорный акт капитуляции.

Если в Иреване действи-
тельно хотят покон-
чить с эпохой конфлик-
тов, им пора научиться 
прислушиваться к здра-
вому мнению

РФ в составе ОТГ? 
Россия могла бы стать полноправным членом 
Организации тюркских государств

Знакомясь с выступлением 
Президента Ильхама Али-

ева перед международными экс-
пертами на международном фо-
руме на тему «К новому миро-
порядку», который состоялся 
на днях в Университете АДА, 
не устаешь поражаться круго-
зору главы государства и глуби-
не его мыслей, охватывающих 
буквально все стороны внеш-
неполитической деятельности 
Азербайджана. 

Роман ТЕМНИКОВ,
специально 
для «Бакинского рабочего»

В частности, очень интересны 
его высказывания об Организации 
тюркских государств (ОТГ). Так, от-
вечая на соответствующий вопрос 
одного из экспертов, Президент  
Ильхам Алиев заметил, что ОТГ 
должна быть активнее и не должна 
упустить возможность по превра-
щению в важного мирового игрока.

 Для этого у организации имеется 
большой потенциал, обширная гео-
графия, человеческие ресурсы, при-
родные богатства, транспортные пути, 
и эта организация основана на этни-
ческих корнях. ОТГ нужно заполнить 
создавшийся вакуум и стать центром 
принятия решений на огромном ев-
разийском пространстве. 

Своим видением перспектив ОТГ 
и месте России в рамках сотрудниче-
ства с этой организацией в интервью 
газете «Бакинский рабочий» поде-
лился российский политолог, основа-
тель экспертно-аналитической сети 
PolitRUS Виталий Арьков.

- В ОТГ - объединении государств 
по этническому признаку - есть как 
свои очевидные плюсы, так и минусы. 
В том числе изначально заложенные 
именно этим фактором ограничения 
по взаимодействию с другими страна-
ми региона. Например, Таджикистан 
- одно из ведущих государств Цен-
тральной Азии, оказывающее огром-
ное влияние на процессы в регионе 
и за его пределами. До трети его на-
селения - тюрки. При этом Душан-
бе не стремится стать членом ОТГ. 

Что касается России, то на терри-
тории страны исторически прожи-
вают более десятка тюркских наро-

дов, наиболее многочисленные име-
ют свои национальные республики 
в составе Федерации. Общая числен-
ность, согласно официальным дан-
ным, приближается к отметке в 12 
млн человек (около 8% населения) 
и постоянно растет. 

В последнее время периодически 
озвучиваются призывы СМИ, пред-
ставителей экспертного сообщества, 
общественных деятелей и даже поли-
тиков к Кремлю рассмотреть вопрос 
вступления России в ОТГ. О офици-
альной реакции российских властей 
остается догадываться. Однако по ин-
формации экспертного сообщества 
и другим косвенным признакам мож-
но предположить - тема в активном 
обсуждении. При масштабах России 
и ее роли на мировой арене вряд ли 
уместно говорить о статусе наблю-
дателя - исключительно полноправ-
ный член Организации тюркских го-
сударств. 

- Есть мнение, что сейчас в Арме-
нии действуют сильные реваншист-
ские группировки, которые можно 
разделить на две части: активные ре-

ваншисты, те, кто несет ответствен-
ность за 30 лет оккупации, и пассив-
ные - сегодняшнее правительство, 
которое пытается продемонстриро-
вать «конструктивный подход», но 
на самом деле живет с теми же пла-
нами реванша и мести. В силу чего 
они закупают смертоносное ору-
жие, часть из которого получают 
бесплатно. Насколько это мнение 
соответствует действительности?

- Реваншистские настроения в ар-
мянском обществе действительно вы-
соки. Они значительно активизиро-
вались после того, как официальный 
Баку провел спецоперацию в Карабахе 
и восстановил полный контроль над 
регионом. До этого весомая часть ар-
мянского общества была готова сми-
риться с потерей в ходе второй Ка-
рабахской войны азербайджанских 
районов вокруг Карабаха, которые 
даже официальный Иреван (здесь 
и далее правка наша. - Ред.) призна-
вал оккупированными - в ситуации, 
когда сам Карабах де-факто оставал-
ся армянским. Повышает градус ре-
ваншизма и требования Баку четкого 
следования Иреваном ранее подпи-
санных им при посредничестве Мо-
сквы заявлений и других документов, 
приближающих полное восстанов-
ление мира и стабильности в регио-
не. Здесь на первый план выходит во-
прос Зангезурского коридора и вос-

становление азербайджано-армянской 
границы на основе Алма-Атинской 
декларации 1991 года. Команда Па-
шиняна вынуждена учитывать в т.ч. 
и общественные настроения в све-
те предстоящих парламентских вы-
боров и недостаточный для честной 
и убедительной победы рейтинг пра-
вящей партии «Гражданский дого-
вор». Потому и Иреван забалтыва-
ет диалог с Баку. Но это, так сказать, 
внутренняя причина. Но есть и внеш-
няя причина - Пашинян и его коман-
да зависят от нынешнего руковод-
ства Франции и евробюрократии, вы-
ражающей интересы определенных 
финансово-промышленных кругов. 
Если утрировано, то Париж и Брюс-
сель используют Иреван как рычаг 
давления на Баку и Анкару, отноше-
ния с которыми в стадии напряжен-
ности. Армения для них также удоб-
ный инструмент для торга с Россией.

- Есть ли будущее у Южного Кав-
каза после заключения мира меж-
ду Азербайджаном и Арменией, как 
у интегрированного региона?

- Заключение мира - архиважная 

задача. Как для правящих элит, так 
и для народов двух стран и региона 
в целом. После подписания докумен-
та лидерами стран и его ратификации 
парламентами (если это предусмо-
трено) логично будет переходить на 
очередную ступень - налаживать тор-
гово-экономические связи. Тем бо-
лее что этому благоволят мировые 
тренды - растущий интерес к Юж-
ному Кавказу как к перекрестку име-
ющих серьезную перспективу новых 
транспортных коридоров в масштабе 
всей Евразии. И это не только МТК 
«Север-Юг». «Кусок пирога» может 
достаться и Армении, которая хоть 
и не имеет выхода к морю, но при-
влекательна недрами и возможно-
стью формирования дополнительных 
коммуникаций между Азербайджа-
ном, Грузией, Ираном, Турцией как 
весомая составляющая регионально-
го хаба. Но без восстановления пол-
ноценного добрососедства с Азер-
байджаном и Турцией это слабо ре-
ализуемая на практике задача.

- Азербайджан хотел бы иметь 
добрососедские отношения с евро-
пейскими институтами, в первую 
очередь с Европейской комиссией, 
но не за счет азербайджанских ин-
тересов, не за счет их постоянных 
попыток вмешиваться во внутрен-
ние дела страны, финансировать 
разные сегменты местного обще-

ства, промывать мозги молодому 
поколению, отравлять мозги неко-
торым людям в регионе…

- Вмешательство во внутренние 
дела любой страны, недопустимый 
менторский тон, попытки влияния 
на взгляды общества (в первую оче-
редь, молодое поколение) - традици-
онная для западного мира практика. 
Подобное «партнерство» со стороны 
того же Евросоюза наблюдается в от-
ношении всего постсоветского про-
странства, которое он рассматривает 
как территорию для экспансии - если 
не колонии в привычном понима-
нии, то сателлитов. К чему это при-
вело в Украине, все мы сейчас с го-
речью наблюдаем. 

Азербайджан выгодно выделяет-
ся среди стран Южного Кавказа в т.ч. 
своей многовекторной внешней по-
литикой и независимой позицией, 
в основе которой - приоритет наци-
ональных интересов. Потому разум-
но и логично иметь партнерские от-
ношения с европейскими странами 
и Евросоюзом как с сообществом. 
А с кем-то даже дружеские отно-
шения. Но не «дружить против ко-
го-то», чего именно требует тот же 
Брюссель не только от кандидатов 
на вступление в Евросоюз (вряд ли 
Азербайджану вообще интересна по-
добная перспектива), но и от офи-
циальных участников «Восточного 
партнерства». 

- Президент Ильхам Алиев во вре-
мя выступления на форуме в АДА 
с удовлетворением отметил факт 
того, что уже прекращено вещание 
радиостанций «Свобода» и «Голос 
Америки». Но считает этого недо-
статочным. Нужно копать глубже. 
Human Rights Watch, Freedom House, 
Amnesty International, Transparency 
International - всю эту инфраструк-
туру политических противников 
необходимо полностью вывести 
из строя. Каково ваше мнение на 
этот счет?

- Закрывать упомянутые струк-
туры или позволять им и далее ока-
зывать влияние на общество - суве-
ренное право Азербайджана и пре-
рогатива его руководства. За редким 
исключением официально деклари-
руемые подобными организациями 
цели и задачи - не более, чем «леген-
да» для спецслужб стран Запада. Под 
их прикрытием осуществляется шпи-
онская и подрывная деятельность, 
формируется «пятая колонна» в об-
ществе и ведется подготовка т.н. «ти-
тушек» для участия в массовых бес-
порядках. 

Россия свой выбор в этом вопро-
се сделала. Не став рубить с плеча, 
изгоняя всех и сразу, а персонально 
и въедливо изучая деятельность ка-
ждой структуры. Чтобы не ошибить-
ся, выдворив вдруг действительно 
полезную, например, для экологиче-
ского просвещения или культурно- 
образовательного обмена, организа-
цию. Хотя лично я придерживаюсь 
мнения, что «поганую метлу» россий-
скому руководству стоило бы взять 
в руки раньше. 

Москва 

Виталий Арьков:

Азербайджан выгодно 
выделяется среди стран 
Южного Кавказа в т.ч. 
своей многовекторной 
внешней политикой и не-
зависимой позицией, в ос-
нове которой - приори-
тет национальных ин-
тересов

 br.azПолный текст 
читайте на

Мониторы за фальшивым стеклом
Все под предлогом мониторин-

га, безопасности, демократических 
ценностей. Но эти ценности подоб-
ны ржавому ключу в руках незвано-
го гостя, который с шумом пытает-
ся открыть дверь, ведущую совсем 
в другое пространство.

ЕС, как считает Москва, не про-
сто устраивает наблюдение за ситу-
ацией в Армении, он проектирует 
вокруг нее воронку напряженности. 
Отсутствие координации с офици-
альными структурами в Армении, 
сбор данных и передача информации 
в Брюссель - это не инструменты ста-
билизации, а методология контро-
ля. Информацией, которую предста-
вители Парижа собирают, находясь 
в регионе, с армянскими коллегами 
никаким образом не делятся. «Пото-
му что цель другая. Они направля-
ют все прямо в Брюссель. Для чего? 
Задачу Брюсселя на постсоветском 

пространстве, мне кажется, никто 
и не скрывает. Это бесконечный хаос, 
раздор, стравливание. Более того, как 
мы понимаем, задумки Европейского 
Союза и Франции в общем, в центре 
их мысли расширения спектра задач 
для миссии», - в частности подчер-
кивает Мария Захарова.

Формулировка «мониторы-шпи-
оны», использованная Захаровой, 
дипломатическая фиксация прин-
ципа двойных стандартов. Европей-
ская миссия, по сути, не просто смо-
трит и не вмешивается, напротив, 
она наблюдает, вмешивается, струк-
турирует и транслирует. Причем не 
в интересах региона. Франция, как 
отмечают в МИД Российской Фе-
дерации, является головным опера-
тором этой линии: активной, агрес-
сивной и не обремененной обяза-
тельствами.

С чего бы это вдруг Франции - 
государству, находящемуся за ты-

сячи километров, столь болезненно 
влезать в регион Южного Кавказа? 
Ответ прост - исторически Париж 
всегда был особенно чувствителен 
к тем пространствам, где можно за-
дать свои правила игры, прикрыва-
ясь правами человека и гуманитар-
ными нарративами. В реальности 
- это стратегическая разведка под 
вывеской наблюдательной миссии. 
Это экспансия в форме консульти-
рования, вторжение, маскируемое 
под содействие.

Однако никакого юридическо-
го, морального или другого права 
на вмешательство у ЕС нет. Брюс-
сель не имеет мандата, согласован-
ного с Азербайджаном, не получил 
одобрения от всех сторон конфлик-
та, не доказал своей нейтральности 
ни разу. Он внедряется без пригла-
шения и требует присутствия как ак-
сиому. Как если бы пожарный прие-
хал в деревню без огня и начал раз-

ливать бензин вокруг колодца. 
Разумеется, ЕС пытается пред-

ставить свои действия как гумани-
тарные. Но действия говорят иное: 
в регионе появляются новые разло-
мы, линии подозрения, границы, ко-
торые не совпадают с реальностью 
на земле, а формируются за кулу-
арными столами в штаб-квартирах 
Запада. Отсюда и прямые обвине-
ния в том, что ЕС «создает новые 
очаги напряженности» не реагиру-
ет на старые, а конструирует новые, 
направляя старый конфликт по све-
жим маршрутам.

Все это напоминает контурные 
карты, которые рисуют по заказу. Ак-
тивность Франции и Европейского 
Союза в Армении не связана с зада-
чами содействия нормализации ар-
мяно-азербайджанских отношений, 
а напротив, направлена на усиление 
внешнего вмешательства и дестаби-
лизацию обстановки в регионе.

Однако Южный Кавказ - не чи-
стый лист, это живое тело истории, 
на котором каждый прокол, сделан-
ный иглой без спроса, вызывает кро-
вотечение.

Заявление Москвы - не полити-
ческая декларация. Это предупре-
ждение о том, что ЕС пытается войти 
в игру, не имея ни карты, ни фишек, 
ни приглашения за стол. Южный Кав-
каз не казино, не ветряная мельница, 
где можно тренировать европейскую 

дипломатию. Это регион с древней 
историей, где жива память предков. 
Где каждое слово о мире должно быть 
подписано кровью ответственности. 
И каждый, кто входит сюда, должен 
знать: мониторинг - не привилегия, 
а доверие. А доверие не всегда то, 
что приходит с миссией. Оно стро-
ится годами. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий» 1
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Почувствуйте разницу 
Иными словами, тогда же из 

скупых официальных сообщений 
широкая мировая общественность 
впервые узнала о том, что застаре-
лый межнациональный конфликт 
был вовсе не карабахским, как не-
когда заявляли сопредседатели Мин-
ской группы ОБСЕ. Еще во време-
на СССР вооруженные силы Арме-
нии при полном попустительстве 
«доблестной» советской армии про-
вели этнические чистки в деревнях 
Баганыс Айрым, Ашагы Аскипара,  
Хейримли и Гызылгаджилы Газах-
ского района. 

Неделю назад в Бакинском во-
енном суде в ходе процесса по уго-
ловным делам в отношении граждан 
Республики Армения, обвиняемых 
в совершении преступлений против 
мира и человечности, военных пре-
ступлений, в том числе причастных 
к событиям тех лет, потерпевший Ра-
миз Адыгезалов, продемонстрировав 
соответствующие видеоматериалы, 
сообщил, что в ночь с 23 на 24 марта 
1990 года нацисты намеренно шты-
ком убили его 39-дневного ребен-
ка и сожгли шестерых жителей села 
и одного местного сотрудника пра-
воохранительных органов. Обрати-
те внимание - все так и осталось бы 
безнаказанным в условиях махрово-
го «интернационализма», и только 
после точечной антитеррористиче-
ской операции 19-20 сентября 2023 
года созданы предпосылки для поис-
ка и поимки конкретных виновни-
ков преступлений. Кроме прочего, 
это посыл всем заказчикам и испол-
нителям нацистских «завихрений», 
имевших место 35 лет назад - азер-
байджанский народ все помнит, так 
как нет оправдания вандализму, эти 
преступления без срока давности. 

Тем не менее историческая до-
говоренность по делимитации го-
дичной давности имела конкрет-
ные положительные последствия. 
Так, 16 мая прошлого года госкомис-
сии обеих стран согласовали прото-
кол-описание отрезков линии гра-

ницы на участках между четырьмя 
селами с каждой стороны, а 24 мая 
армянские и азербайджанские по-
граничники приступили к охране 
этих участков. Правда, после про-
вокаций со стороны архиепископа 
Баграта Галстаняна этот процесс по-
началу вызвал массовые протесты, 
прежде всего в селе Киранц Тавуш-
ской области Армении, однако в ав-
густе местные жители получили со-
ответствующие компенсации, после 
чего приступили к сбору урожая, от-
межевавшись от политикана в рясе. 

С фактором реваншизма связа-
ны и многочисленные сообщения 
о военных провокациях Армении. 
И хотя их практически нет на том 
самом участке, где проведена дели-
митация, зато на Лачинском, Кяль-
баджарском и даже Товузском на-
правлениях стрельба не стихает, со-
провождаясь применением тяжелого 
оружия и даже квадрокоптеров в раз-
ведывательных целях. Участивши-

еся в последние недели обстрелы 
позиций азербайджанской армии 
(спикер парламента соседней стра-
ны Ален Симонян настаивает, что 
это «обычные выстрелы в воздух») 
наглядно демонстрируют пропасть 
между реалиями и публичными за-
верениями армянской стороны о го-
товности к миру. Примечательно, 
что любая военная авантюра стар-
тует практически сразу после того, 
как премьер-министр Армении Ни-
кол Пашинян или глава МИД Ара-
рат Мирзоян прилюдно выражают 
согласие с условиями Баку по тек-
сту мирного договора. Вспомним 
глупую инициативу Никола Вова-
евича, когда он, выступая на засе-
дании инициативной группы руко-
водимой им партии «Гражданский 
договор», пафосно предложил со-
здать «совместный механизм рас-
следования нарушений режима пре-
кращения огня». Раньше он также 
выступал с похожей «идеей» по соз-

данию «механизма взаимного кон-
троля над вооружениями» и подпи-
санию соответствующего соглашения 
сторон. Понятно, что оба варианта 
несбыточны, потому как были рас-
считаны исключительно на привле-
чение внимания глобального сооб-
щества, а не на достижение мира, так 
как именно ожидание заступников 
в лице индусов, американцев, иран-
цев, французов (всех, кроме русских 
«предателей») по-прежнему остается 
в повестке дня команды «соросят». 

Например, тот же Ален Симонян 
вначале долго говорил о преимуще-
ствах двусторонних переговоров «о до-
стижении долгосрочного мира для 
предсказуемого развития Южного 
Кавказа», а во время встречи с парой 
членов Европарламента в Иреване 
вдруг заявил, что «международное 
гуманитарное право проиграло в На-
горном Карабахе», говорил об «эт-
нических чистках», «азербайджан-
ской агрессии», «вандализме против 
армянских памятников» и жаловал-
ся на отсутствие реакции междуна-
родных структур. 

Для официального Баку это не 
первый «трюк» оппонентов, кото-
рые «синице» регионального разви-
тия предпочитают «журавля», при-
чем ждут его в том числе от ряда 
исламских и буддистских стран. Од-
нако Пашинян и его расшатанная 
внутрипартийными конфликтами 
«команда» должны знать, что Азер-
байджанская армия, изо дня в день 
укрепляющая свои позиции на кон-
кретных, в том числе пограничных 
участках, готова к любым вызовам. 
В том числе к мгновенному отраже-
нию реальной вооруженной угро-
зы, откуда бы она ни исходила - будь 
то от французского бронированно-
го «ходячего металлолома» или ин-
дийских гаубиц, кое-как подогнан-
ных под стандарты НАТО, но не ис-
пытанных на поле боя. 

Президент Ильхам Алиев, отве-
чая на вопросы экспертов в рамках 
недавно состоявшегося международ-
ного форума на тему «К новому ми-

ропорядку», заявил: «Армения мог-
ла бы стать частью процесса реги-
онального развития, и их вина, что 
они пожертвовали своим экономи-
ческим будущим с реальной незави-
симостью ради химеры о «великой 
стране от моря до моря». Как толь-
ко она будет готова к подписанию 
мирного документа, по итогам со-
глашения будут устранены препят-
ствия для начала сотрудничества - 
так что, как говорится, мяч на ее 
стороне. Я неоднократно публично 
заявлял, чего мы ждем от Армении 
в отношении нашей территориаль-
ной целостности и их конститу-
ции, и как только это будет сде-
лано мы попытаемся сделать весь 
Южный Кавказ интегрированным 
в мировые процессы регионом, что 
может быть беспроигрышной ситу-
ацией для всех трех стран региона». 

Глава государства абсолютно прав, 
ведь соблюдается мирная повестка 
на тех участках границы, которые 
подверглись вынужденной делими-
тации (помнится, Пашинян даже пу-
гал сограждан, что в случае отка-
за Азербайджанская армия силой 
вернет свои села в Газахском райо-
не). Что мешает соседям быть кон-
структивными и на остальных лини-
ях соприкосновения на всей услов-
ной границе? Ответ один - если бы 
не их маниловские мечты в ожида-
нии «сестринской любви» ряда по-
стоянных членов Совбеза ООН, Ире-
ван давно бы выполнил все пункты 
трехстороннего Заявления о пре-
кращении огня от 10 ноября 2020 
года, подписав долгосрочный мир 
с Баку. Не было бы полтора года на-
зад необходимости в точечной ан-
титеррористической операции, да 
и жизнь карабахских армян в мно-
гонациональном обществе Страны 
огней постепенно наладилась, без 
заграничного эпатажа и конвуль-
сий на почве наигранной «ненависти 
к туркам», на которой «правитель-
ство в изгнании» неплохо зарабаты-
вает, «проливая слезы» где-нибудь 
в Европарламенте. 

Глава государства абсолютно прав, ведь со-
блюдается мирная повестка на тех участках 
границы, которые подверглись вынужденной 
делимитации… Что мешает соседям быть 
конструктивными и на остальных линиях 
соприкосновения на всей условной границе?
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По поручению Президента 
Азербайджанской Респу-

блики Ильхама Алиева продол-
жается организация ознакоми-
тельных поездок высокопостав-
ленных гостей и представителей 
аккредитованного иностранно-
го дипломатического корпуса на 
освобожденные от оккупации 
территории Азербайджана.

Накануне более 100 представите-
лей дипломатического корпуса и меж-
дународных организаций, аккреди-
тованных в Азербайджане, посети-
ли Ханкенди и Шушу.

Сначала делегация в сопровожде-
нии помощника Президента - заведу-
ющего отделом по вопросам внеш-
ней политики Администрации Прези-
дента Азербайджанской Республики 
Хикмета Гаджиева посетила Карабах-
ский университет.

Хикмет Гаджиев проинформиро-
вал участников об исторических кор-
нях армяно-азербайджанского кон-
фликта и о военных преступлениях, 
совершенных Арменией на оккупи-
рованных территориях. 

«Азербайджан, руководствуясь 
международными принципами, вос-
становил свою территориальную це-
лостность и суверенитет, - подчеркнул 
Хикмет Гаджиев, отметив, что прово-
димая Азербайджаном правильная 
и успешная политика не только по-
ложила конец конфликту, но и при-
вела к возвращению наших земель, 
находившихся под оккупацией в те-
чение долгих лет. - Карабах и Восточ-
ный Зангезур уже вступили в новый 
этап развития».

Помощник Президента отметил, 
что лица, обвиняемые в совершении 
за этот период военных преступле-
ний, в настоящее время привлечены 
к прозрачному и открытому судебно-
му процессу. 

Ректор Карабахского университе-
та Шахин Байрамов рассказал о дея-
тельности вуза, достигнутых в учеб-

ном процессе результатах и постав-
ленных целях.

Специальный представитель Пре-
зидента Азербайджанской Республи-
ки в городе Ханкенди, Агдеринском 
и Ходжалинском районах Эльчин Юсу-
бов сообщил, что на освобожденных 
территориях ведутся масштабные ра-
боты по строительству и восстановле-
нию. Прокладываются современные 
дороги, населенные пункты обеспечи-
ваются электроэнергией, питьевой во-
дой и природным газом. В Ханкенди 

и других населенных пунктах форми-
руется благоприятная среда для пред-
принимателей. Уже обеспечено по-
стоянное проживание тысяч людей 
в семи населенных пунктах в городе 
Ханкенди, Агдеринском и Ходжалин-
ском районах.

Специальный представитель Пре-
зидента в Агдамском, Физулинском 
и Ходжавендском районах Эмин Гу-
сейнов в своем выступлении расска-
зал о проводимых в освобожденных 
районах операциях по разминирова-

нию и строительных работах.
Затем представители дипломати-

ческого корпуса ознакомились с Ка-
рабахским университетом, осмотре-
ли учебное здание, библиотеку, ауди-
тории, лаборатории и выставочный 
зал, прослушали музыкальные вы-
ступления преподавателей и студен-
тов факультета искусств.

Затем иностранные дипломаты со-
вершили прогулку по центральной ча-
сти города Ханкенди и сделали памят-
ное фото на фоне площади Победы.

После ознакомления с городом Хан-
кенди представители аккредитован-
ного в Азербайджане дипломатиче-
ского корпуса посетили город Шуша 
- символ азербайджанской истории 
и культуры.

Специальный представитель Пре-
зидента Азербайджана в Шушинском 
районе Айдын Керимов рассказал го-
стям об истории города, его состоя-
нии в период оккупации и текущих 
строительных работах. Он отметил, 
что за время почти 30-летней окку-

пации исторические здания, мечети, 
памятники города Шуша подверглись 
армянскому вандализму. После осво-
бождения города Шуша от оккупации 
здесь начались широкомасштабные 
восстановительно-созидательные ра-
боты. Помимо строительства инфра-
структуры, в Шуше ведется также ра-
бота по восстановлению историче-
ского облика города, исторических 
и культурных памятников.

Представители дипломатического 
корпуса ознакомились с ходом стро-
ительных работ, проводимых на ули-
це Карабах в городе Шуша. В рамках 
проектов, реализуемых при государ-
ственно-частном партнерстве, на этой 
улице ведется строительство 10 зда-
ний различного назначения. Среди 
строящихся зданий - гостиницы, офи-
сы, объекты общественного питания. 
Строительные работы ведутся в со-
ответствии с общим обликом города. 
При строительстве зданий использу-
ются шушинские камни, адаптируе-
мые к историко-культурным памят-
никам города Шуша. Строительство 
этих зданий является этапом на пути 
развития исторического азербайджан-
ского города Шуша.

Затем делегация прибыла в мечеть 
Ашагы Гевхар Ага, где дипломатов про-
информировали о завершении рестав-
рационных работ в мечети, которая 
подверглась армянскому вандализ-
му в годы оккупации города Шуша. 

В рамках поездки иностранные ди-
пломаты также ознакомились с усло-
виями, созданными в первом жилом 
комплексе в Шуше, фундамент кото-
рого был заложен в 2021 году и был 
открыт 10 мая 2024 года. Все дома по-
строены в прекрасном архитектурном 
стиле - традиционном стиле города 
Шуша. В жилом комплексе, состоящем 
из двадцати трех зданий, созданы все 
условия для комфортного прожива-
ния шушинцев, вернувшихся в род-
ной город.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Дипломаты на освобожденной земле
Представители аккредитованного в Азербайджане дипкорпуса посетили Ханкенди и Шушу 

Париж ждет 
провал

Глава французского 
аналитического центра: 

Поддерживая Армению, 
Макрон инвестирует 

в неудачу

Поддерживая и вооружая Ар-
мению, Франция и ее лидер 
Эмманюэль Макрон подво-
дят Париж под новый этап 
неудач. Париж лишает себя 
возможности участия в круп-
ных проектах, в том числе 
в контексте Зангезурского 
коридора.

Данную мысль в эфире турец-
кого интернет-канала Gdh выска-
зал руководитель Центра страте-
гического анализа и геополити-
ческих исследований Франции 
Наим Асас.

По его словам, сближаясь с Ар-
менией, Франция не преследует 
ни моральные, ни гуманитарные 
цели. «Политики в Париже лишь 
идут на поводу у армянской диа-
споры», - сказал он, назвав «пло-
дом вымысла» раскручиваемые 
утверждения об Армении как «по-
следней «крепости» франкофо-
нии, «оплоте» наследия христиан-
ства и демократических идеалов».

Н.Асас отметил, что после 
утраты позиций в странах аф-
риканского Сахеля, неудач в Ти-
хоокеанском регионе и провалов 
в Восточном Средиземноморье 
Франция стремится сохранить за 
собой статус «глобальной силы», 
и для этого в числе прочих «ин-
вестирует в кавказский регион 
через Армению». «Однако одно-
значно, что Париж ждет провал. 
Фиаско мирных усилий Минской 
группы ОБСЕ, сопредседателем 
в которой выступала Франция, - 
хорошо известный факт», - ска-
зал глава французского центра.

Отдел политики
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Эффекты геополитических 
рисков и всплеска торговой 

войны, инициированной Ва-
шингтоном, не окажут прямого 
влияния на нашу страну, одна-
ко республика остается в зоне ее 
опосредованных рисков. 

Тамила  ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Наша республика в целом оста-
ется защищенной от прямого воз-
действия торговых тарифов США, 
однако остается уязвимой к ее кос-
венным последствиям, говорится 
в отчетности крупнейшей банков-
ской группы Нидерландов ING Group. 
По мнению его экспертов, макроэ-
кономическая ситуация в Азербайд-
жане остается стабильной. 

Однако на фоне глобальных 
вызовов ключевые факторы риска 
группируются вокруг зависимости 
от торговли с Китаем и ЕС, включая 
чувствительность к колебаниям ко-
тировок нефти и нарастающему ин-
фляционному давлению. 

В настоящее время доллар США 
значительно переоценен по отно-
шению к другим валютам, и адми-
нистрация Дональда Трампа будет 
стремиться к его ослаблению, чтобы 
увеличить конкурентоспособность 
американских товаров за рубежом. 
И чем дольше будет продолжаться 
торговая война, тем сильнее будет 
давление на Федеральную резервную 
систему (ФРС), чтобы она предо-
ставила экономике дополнительные 
денежные стимулы для развития. 

На взгляд аналитиков ING, осла-
бление резервной валюты не прине-
сет ощутимой поддержки валютам 
стран СНГ: «Прямое влияние тари-
фов США минимально, поскольку 
доля первой экономики мира в экс-
порте стран Содружества составля-
ет лишь 0,5-2%, причем 50-95% экс-
портной выручки приходится на сы-
рьевые товары». 

Похожего мнения придержива-
ются и в отечественных экспертных 
кругах. Говоря о прямом воздействии 
американских пошлин, депутат Мил-

ли Меджлиса и эксперт Вугар Бай-
рамов обращает внимание на воз-
росшую за последние годы динамику 
товарооборота между Азербайджа-
ном и США, отмечая при этом не-
значительную долю экспорта нене-
фтяной продукции, и, следовательно, 
несущественное воздействие торго-
вой политики Белого дома на наши 
валютные поступления. 

«Пошлины распространяются на 
экспорт из нашей страны, но для нас 
они не превышают 10-процентный 
базовый лимит, - поясняет парламен-
тарий. - Конечно же, нельзя исклю-
чать возросший за последние годы 
двусторонний товарооборот меж-
ду нашими странами, однако Азер-
байджан больше импортирует из-за 
океана. Например, в прошлом году 
импорт американских товаров в ре-
спублику уложился в $1 млрд 617 
млн, а экспорт в США не превысил 
$135 млн 30 тыс. Иными словами, 
по двусторонней торговле мы имеем 
значительное отрицательное саль-
до. Кроме того, в прошлом году по 
сравнению с предыдущим импорт 
из США увеличился почти вдвое, 
а наш экспорт в этом направлении 
подрос восьмикратно. Однако, не-
смотря на внушительную динамику, 
экспорт местной продукции в США 
незначителен». 

Новые американские пошлины 
затронут в большей степени това-
ры ненефтяного сектора экономи-
ки, поясняет депутат: «По данным 
за минувший год, экспорт местной 
неуглеводородной продукции в эту 
страну достиг $134,663 млн, и только 
незначительная его часть приходится 
непосредственно на товары местно-
го происхождения. И, кстати, сово-
купный ненефтяной экспорт нашей 
страны гораздо больше - по резуль-
татам прошлого года поступления от 
неуглеводородного экспорта соста-
вили $3 млрд 356 млн. В свете при-
веденной статистики можно конста-
тировать невысокий уровень взаи-
модействия, исключающий прямое 
влияние заградительных импортных 
пошлин на Азербайджан».

Хоть тарифная политика Ва-
шингтона не окажет какого-то су-
щественного влияния на экспорт 

из Азербайджана в США, она мо-
жет повлиять на общую динамику 
роста, полагает эксперт: «В любом 
случае мы находимся на пороге воз-
растающих расходов в этом сегмен-
те вывоза продукции, а значит, тем-
пы прироста нашего экспорта мо-
гут понизиться. К тому же местный 
экспорт на американский рынок от-
личается особой спецификой, а зна-
чит, 10-процентный тариф, возмож-
но, его не затронет». 

На взгляд экономиста, даже не-
смотря на незначительное воздей-
ствие очередного витка торговой  
войны на экспорт местной продук-
ции, происходящие в мире процес-
сы знаменуют новый этап развития 
глобальной экономики. Такое мне-
ние выражают многие отечествен-
ные экономисты, ожидающие, что 
новая тарифная политика может де-
стабилизировать глобальные цепоч-
ки поставок, что в свою очередь при-
ведет к повышению цен на товары 
и ускорению инфляции в крупней-
ших экономиках мира. 

Между тем глобальный торго-
вый шок привел к падению нефти. 
На текущий момент котировки «чер-
ного золота» оказались даже ниже 
заложенной в бюджете цены. Быту-
ет мнение, что торговые конфликты 
могут привести к дальнейшему сни-

жению объемов мировой торговли, 
что в конечном итоге понизит спрос 
и цены на энергоресурсы, особенно 
если учитывать, что основные игро-
ки, Китай и США, продолжили на-
кручивать взаимные пошлины. 

Так что основной вопрос, волну-
ющий экспертов и общество, заклю-
чается в том, что финансовый план 
текущего года сверстан при цене от-
сечения в $70 за баррель нефти. Еще 
при верстке бюджета под занавес 
прошлого года экономисты опаса-
лись, что казна может недополучить 
средства, если цены на главный экс-
портный ресурс будут ниже. Одна-
ко в авторитетной международной 
структуре придерживаются иного 
мнения. 

Особое внимание в докладе банк 
уделяет влиянию цен на энергоре-
сурсы, однако эксперты финансо-
вой структуры не видят серьезных 
рисков для бюджета и счета теку-
щих операций при нынешней цене 
на главный экспортный ресурс ре-
спублики: «Азербайджан в большей 
степени зависит от нефти: она обе-
спечивает 52% бюджетных посту-
плений и 88% экспорта республики, 
- отмечают аналитики ING. - У Ка-
захстана эти показатели составляют 
22% и 55%, соответственно. Однако, 
несмотря на высокую зависимость, 
Азербайджан находится в более устой-
чивом положении: для сбалансиро-
ванного бюджета и текущего счета 
ему достаточно цены нефти на уров-
не $63-64 за баррель».

Что касается валютного курса, 
прогнозы международной струк-
туры неоднозначны. В банке счи-
тают, что ослабление доллара теоре-
тически может поддержать валюты 
стран СНГ, однако этого недостаточ-
но для компенсации прочих рисков, 
включая возможный отток капита-
ла и снижение экспортной выруч-
ки топливных экспортеров. В целом 
эксперты авторитетной финансовой 
структуры уверены, что националь-
ная денежная единица Азербайджа-
на сохранит стабильность благода-
ря высоким резервам и фискальным 
буферам. 

Экологическая ситуация 
в мире является одной из 

важнейших проблем современно-
го общества. Выброс в природу 
огромного количества токсич-
ных веществ вследствие антро-
погенного воздействия приво-
дит к негативным последстви-
ям, влияющим на здоровье всех 
живых существ на планете. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Загрязнение окружающей среды 
приводит к истощению озонового 
слоя, выбросам парниковых газов, 
образованию кислотных дождей, ги-
бели флоры и фауны, увеличению 
стихийных бедствий, которые име-
ют тяжелые последствия для всего 
живого. Влияние загрязнения по-
чвы, воды и воздуха на здоровье че-
ловека очень велико. Проблема ох-
раны окружающей среды становит-
ся все более серьезной, требующей 
принятия срочных мер с целью сни-
жения загрязнения и уменьшения 
влияния неблагоприятных условий 
на живые организмы.

Недавно в известном британском 
научном издательстве IntechOpen 
вышла в свет книга Heavy Metals in 
the Environment - Contamination, Risk 
and Remediation («Тяжелые металлы 
в окружающей среде - загрязнение, 
риски и ремидиация»), авторами ко-
торой стали научные сотрудники 
Института катализа и неорганиче-
ской химии (ИКНХ) Министерства 
науки и образования Азербайджана 
- директор, вице-президент НАНА 
академик Дильгам Тагиев, завлабо-
раторией доктор химических наук 
Низами Зейналов, доктор филосо-
фии по химии Севда Фатуллаева 
и врач-онколог доктор философии 
по медицине Шамиль Тагиев.

Эта книга  - своего рода все-
объемлющий синтез современных 

исследований загрязнения тяжелы-
ми металлами, связанных с ними ри-
сков и стратегий ликвидаций послед-
ствий. Об этом и о многом другом 
наш корреспондент беседует с одним 
из авторов книги, ведущим науч-
ным сотрудником лаборатории нано-
структурированных металл-полимер-
ных катализаторов ИКНХ доцентом  
Севдой Фатуллаевой. 

- Что представляет собой это 
издание?

- Оно содержит информацию 
о миграции, загрязнении и транс-
формации тяжелых металлов в раз-
личных средах обитания, в ней рас-
сматриваются химические, физи-
ческие и биологические процессы, 
определяющие поведение тяжелых 
металлов в природных системах с кон-

кретными примерами для обеспе-
чения подробного понимания этих 
механизмов с критическим обзором 
существующих исследований. Так-
же в книге рассматриваются риски, 
которые тяжелые металлы представ-
ляют для здоровья человека и эко-
систем. Особое внимание уделяет-
ся их токсическому воздействию 
в экономически развитых регио-
нах и районах с высокой промыш-
ленной активностью, а также техно-
логиям восстановления и мерам по 
борьбе с ними.

- Понятно, что тяжелые метал-
лы считаются стойкими загрязни-
телями окружающей среды, кото-
рые могут приводить к необрати-
мым процессам и представляют 
угрозу для живых организмов. Но 
в то же время они необходимы ор-
ганизму, не так ли?

- Вы правы. В определенном ко-
личестве они необходимы для нор-
мального функционирования ор-
ганизма. Некоторые из них отно-
сятся к «незаменимым в следовых 
количествах» биоэлементам, кото-
рые встречаются в живых организ-
мах в очень низких концентрациях. 
Железо, цинк, медь, марганец, ко-
бальт участвуют в различных физи-
ологических и метаболических про-
цессах, ферментативных реакциях 
и транспорте веществ, стабилизиру-
ют структуру нуклеиновых кислот, 
влияют на процессы кроветворе-
ния, ускоряют образование антител, 
действуют на центральную нервную 
систему, укрепляют иммунную си-
стему. Кроме того, они необходимы 
для регуляции обмена витаминов, 
поддержания определенного уров-
ня холестерина в крови. Однако лю-
бая их концентрация выше нормы 
может привести к различным пато-
логическим процессам в организме 
(по Парацельсу, «Все есть яд и все 
есть лекарство. И только доза делает 
лекарство ядом и яд лекарством»). 

- Что такое тяжелые металлы?
- Дело в том, что они не имеют 

единого определения в научных и ин-
женерных дисциплинах, их опреде-
ления различаются в зависимости от 
конкретной области изучения и пред-
полагаемого применения. Как прави-
ло, этот термин относится к метал-
лическим элементам с плотностью 
более 5 г/см³ - это хром, марганец, 
железо, кобальт, никель, медь, цинк, 
молибден, кадмий, ртуть и свинец. 
Загрязнение окружающей среды тя-
желыми металлами, часто вызван-
ное горнодобывающей и промыш-
ленной деятельностью, требует эф-
фективных контрмер и стратегий 
восстановления. 

- В нашей стране с ними свя-
зано загрязнение водных артерий 
(Кура, Араз и др.) и территорий, ко-
торые в течение почти 30 лет на-
ходились под оккупацией.

- В принципе эта проблема осо-
бенно актуальна в экономически раз-
вивающихся странах, где быстрая 
индустриализация и горнодобываю-
щая деятельность играют централь-
ную роль в экономическом разви-
тии, но часто приводят к серьезным 
экологическим проблемам.

Что же касается наших деокку-
пированных территорий, то отходы 
Зангезурского медно-молибденово-
го комбината в Каджаране и горно-
добывающего комбината в Гафане, 
содержащие хром, никель, медь, мо-
либден, цинк, алюминий, ванадий, 
свинец и другие тяжелые металлы, 
загрязняют реки Охчучай и Араз. 
В период оккупации власти Арме-
нии незаконно передали располо-
женное на границе с Азербайджа-
ном золоторудное месторождение 
Сеюдлю (Зод) Кяльбаджарского рай-
она в полную эксплуатацию компа-
нии GeoProMining. Переработка руды 
осуществлялась на Араратском зо-
лотоперерабатывающем комбина-
те (Армения), в результате проте-

кающая вблизи рудника река была 
загрязнена медью, железом, кадми-
ем и молибденом. Учитывая, что за-
грязненная река впадает в Куру, это 
является большой угрозой для жиз-
ни миллионов людей.

Далее - Ахталинский рудник в Ло-
рийской области Армении произво-
дит около 5 тыс. тонн меди и свинца 
в год. В сточных водах рудника об-
наружено высокое содержание вред-
ных для здоровья человека и окружа-
ющей среды меди, свинца и цинка. 
Сточные воды рудника загрязняют 
близлежащую реку Тона (Дебед), ко-
торая впадает в Куру. Другой при-
мер - металлургический завод Элляр 
(Котайк) на территории Армении, 
также загрязняющий реку Арпачай 
(основной источник питьевой воды, 
впадающий в Араз) медью, свинцом 
и кадмием. Это загрязнение отрица-
тельно сказывается на здоровье че-
ловека, вызывая проблемы с дыхани-
ем, болезни сердца и другие серьез-
ные заболевания. Таким образом, 
впадающие в Каспийское море за-
грязненные реки наносят серьезный 
ущерб экологии Азербайджана, Ира-
на и других прикаспийских стран.

- Севда ханым, какой из тяже-
лых металлов самый вредный, са-
мый опасный?

- Каждый из них имеет свой ме-
ханизм токсичности, такой, как ин-
гибирование ферментативной актив-
ности, ослабление антиоксидантной 
защиты, изменение работы централь-
ной нервной системы и изменение 
важных функций органов. В резуль-
тате одновременного воздействия 
нескольких металлов токсический 
эффект может усиливаться. Наибо-
лее опасными для здоровья чело-
века, оказывающими токсическое 
действие на различные ткани и ор-
ганы человека, являются ртуть, сви-
нец и кадмий. Именно они связаны 
с глобальным загрязнением окру-
жающей среды.

Фактор устойчивости
Азербайджан защищен от прямого влияния торговой войны 

Азербайджан находит-
ся в более устойчивом 
положении: для сбалан-
сированного бюджета 
и текущего счета ему 
достаточно цены неф-
ти на уровне $63-64 за 
баррель

Опасны в высоких концентрациях
Проблема загрязнения окружающей среды тяжелыми металлами особенно актуальна в экономически развивающихся странах

Севда Фатуллаева:

Загрязнение окружаю-
щей среды тяжелыми 
металлами требует 
эффективных контр-
мер и стратегий вос-
становления

ГПС начеку
Обезврежен дрон, 

замеченный 
на государственной 

границе

Успешно продолжаются меро-
приятия по обеспечению на-
дежной охраны государствен-
ной границы, борьбе с незакон-
ным оборотом наркотиков, 
психотропных веществ и их 
прекурсоров.

18 апреля на служебном участ-
ке пограничного отряда «Горадиз» 
командования Пограничных войск 
Государственной пограничной служ-
бы была предотвращена контрабан-
да наркотиков из Исламской Респу-
блики Иран в Азербайджанскую Ре-
спублику посредством беспилотного 
летательного аппарата, сообщили 
в пресс-центре ГПС.

В результате проведенных опе-
ративно-войсковых мероприятий 
был своевременно обнаружен и обе-
зврежен малогабаритный дрон, не-
законно проникший в воздушное 
пространство нашей страны. При 
осмотре места происшествия было 
изъято 543 гр наркотиков (8 гр опи-
ума, 535 гр марихуаны).

Оперативно-следственные ме-
роприятия по факту продолжаются.

Опережая 
график

На железной дороге 
Горадиз-Агбенд 

близятся к завершению 
строительно-

монтажные работы

Работы по восстановлению же-
лезнодорожной инфраструкту-
ры на освобожденных от ок-
купации территориях продол-
жаются.

Как сообщили в ЗАО «Азер-
байджанские железные дороги», 
завершено 83% проектных работ 
и 63% строительно-монтажных ра-
бот на железнодорожной линии Го-
радиз-Агбенд.

Из общей протяженности же-
лезнодорожной линии - 110,4 ки-
лометра - уже завершены 75,6 ки-
лометра по основной оси (включая 
подъездные пути - 87 километров), 
а также установлено 65,6 киломе-
тра длинномерных рельсов.

В рамках проекта планируется 
строительство в общей сложно-
сти 534 инженерных сооружений, 
8 станций и установка 70 стрелоч-
ных переводов.

Железнодорожная линия Гора-
диз-Агбенд, являясь одной из клю-
чевых транспортных артерий Зан-
гезурского коридора, не только сое-
динит основную часть Азербайджана 
с Нахчыванской Автономной Ре-
спубликой, но, и как новый сегмент 
Среднего коридора, расширит воз-
можности грузоперевозок по марш-
руту Восток-Запад-Восток.

Отдел информации
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Уличная торговля продолжает 
играть огромную роль в жиз-

ни городов. Сегодня она остается 
одним из самых распространен-
ных способов заработка, позво-
ляя людям по всему миру содер-
жать себя и свои семьи. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Спору нет, уличная торговля - не-
отъемлемая часть урбанистической 
культуры многих стран. Вклад это-
го сектора в жизнь страны гораздо 
больше, чем многие могут себе пред-
ставить. Он обеспечивает население 
доступными товарами, поддержива-
ет местное производство и создает 
огромное количество рабочих мест. 
Однако в большинстве случаев это 
неформальная занятость. Такие про-
давцы не платят налоги и не делают 
необходимые отчисления, что лиша-
ет их социальных гарантий и делает 
особо уязвимыми. Есть, конечно, и не-
гативная сторона уличной торговли, 
когда продавцы захватывают обще-
ственное пространство и зачастую 
не соблюдают санитарные нормы. 

На днях в столице Замбии Лусаке 
состоялось заседание исполнительного 
комитета и совета StreetNet International. 
Альянс насчитывает пять региональ-
ных подразделений в разных уголках 
земного шара, и мероприятия про-
водятся в каждой по очереди. На 

этот раз встреча прошла на Афри-
канском континенте. На ней рассма-
тривался целый ряд важнейших во-
просов, включая изменения в финансо-
вой политике, проведение различных 
образовательных семинаров по ре-
гионам и принятие новых заявок на 
членство. Кстати, в 2025 году наме-
чено порядка 40 мероприятий на ак-
туальные темы. 

«Данная структура, в состав кото-
рой входят организации из 62 стран, 
одна из самых не политизированных 
в мире, - говорит секретарь органи-
зации StreetNet International Джа-
маладдин Исмаилов, принимавший 
участие на мероприятии. - В приори-
тете организации - содействие стра-
нам в создании достойных условий 
труда для уличных и рыночных тор-

говцев. Работа проводится в полном 
соответствии с конституцией Альян-
са. В числе прочих на заседании об-
суждался вопрос соблюдения требо-
ваний рекомендации №204 Между-
народной организации труда (МОТ) 
о переходе из неформального в фор-
мальный сектор. Уже определен со-
став делегации, которая отправится 
на 113-й международный конгресс 
МОТ и разработан перечень пред-
ложений, которые будут на нем оз-
вучены. Среди них - принятие спра-
ведливого подхода к формализации, 
гарантирующего достоинство, безо-
пасность и социальную интеграцию 
для всех неформальных уличных и ры-
ночных торговцев. Процесс должен 
начаться с признания их работника-
ми, что сделает их полноправными 

носителями правовой и социальной 
защиты. Основные трудовые права 
всех профсоюзов и организаций, ос-
нованных на членстве работников 
неформальной экономики, должны 
быть соблюдены, начиная со свобо-
ды объединения». 

Многие уличные торговцы оказа-
лись за бортом официального рынка 
труда, констатирует Дж.Исмаилов. 
Более того, в некоторых странах они 
сталкиваются с насилием - их товары 
могут отобрать или разбросать орга-
ны правопорядка. В Азербайджане 
такого нет, а если и бывают единич-
ные случаи, то виновников строго 

наказывают. В связи с масштабно-
стью проблемы МОТ приняла кон-
венцию 190, в которой четко гово-
рится о недопустимости насилия на 
рабочих местах. 

Между тем среди уличных тор-
говцев немало людей предпенсион-
ного и пенсионного возраста, кото-
рым сложно найти легальную работу. 
Хотя точной статистики числа улич-
ных торговцев не существует, так как 
они нигде не зарегистрированы, по 
приблизительным подсчетам, их по-

рядка 2 млрд в мире. В одной толь-
ко Индии 600 млн человек живут за 
счет такой деятельности. 

«В Азербайджане таковых как ми-
нимум 500 тыс., о чем свидетельствуют 
аналитические данные. Только в Баку 
и в пригородах на рынках работает 
большое количество таких занятых, 
- говорит собеседник. - За последние 
годы в нашей республике проведена 
большая работа по сокращению не-
формального сектора. Значительное 
увеличение заключенных трудовых 
договоров и рост числа предприни-
мателей говорит о том, что многие 
вышли из тени. Этому способство-

вали и штрафы за трудоустройство 
без официального оформления, и пе-
ревод многих опций в электронный 
формат, и ряд других принятых мер. 
Но уличные и рыночные торговцы 
по большей части остаются участ-
никами неформальной занятости, 
и наша цель - помочь им легализо-
вать свою работу. Основные препят-
ствия на этом пути - отсутствие не-
обходимой информации и некото-
рые сложности бюрократического 
и технического толка. У части заня-

тых работа носит сезонный характер, 
и для того чтобы им не пришлось 
постоянно проходить какие-то про-
цедуры, следует максимально упро-
стить процесс». 

Еще одна ключевая задача - созда-
ние достойных условий труда для улич-
ных и рыночных торговцев, и в этом 
направлении в Азербайджане уже 
проделана большая работа. «Одна-
ко остаются и пробелы, которые сле-
дует как можно быстрее заполнить. 
Заниматься этим должны муниципа-
литеты, которым следует организо-
вывать места торговли, оборудован-
ные навесами, прилавками и необхо-
димой инфраструктурой. К примеру, 
при въезде в Шамкир прекрасно ор-
ганизован рынок, где есть все, что 
нужно для цивилизованной торгов-
ли. Более того, там даже предусмо-
трены комнаты ребенка, где женщи-
на-торговка может оставить детей 
под присмотром на время работы. 
Но положительных примеров долж-
но быть гораздо больше», - подчер-
кнул Дж.Исмаилов. 

Развитие инфраструктуры не толь-
ко улучшит условия труда уличных 
торговцев, но и создаст новые воз-
можности в сфере туризма. Циви-
лизованная уличная торговля может 
стать одной из визитных карточек 
страны, а ее участники получат ста-
бильный заработок. 

Труд без оформления
В центре внимания - легализация уличной и рыночной торговли 
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Основные трудовые права всех профсо-
юзов и организаций, основанных на член-
стве работников неформальной экономи-
ки, должны быть соблюдены, начиная со 
свободы объединения 

18 апреля продолжился судеб-
ный процесс по уголовным делам 
в отношении граждан Республи-
ки Армения Араика Арутюняна, 
Аркадия Гукасяна, Бако Саакя-
на, Давида Ишханяна, Давида 
Бабаяна, Левона Мнацаканяна 
и других, обвиняемых в соверше-
нии преступлений против мира 
и человечности, военных пре-
ступлений, включая подготов-
ку и ведение агрессивной вой-
ны, геноцид, нарушение законов 
и обычаев войны, а также тер-
роризм, финансирование терро-
ризма, насильственный захват 
власти, насильственное удержа-
ние власти и многочисленных 
других преступлений.

На судебном заседании, прошед-
шем в Бакинском военном суде под 
председательством судьи Зейнала Ага-
ева в составе судей Джамала Рамаза-
нова и Анара Рзаева (резервный судья 
Гюнель Самедова), каждый из обви-
няемых был обеспечен переводчиком 
на язык, которым владеет, а также ад-
вокатами для защиты.

В судебном заседании принимали 
участие обвиняемые лица, их защит-
ники, часть потерпевших, их право-
преемники и представители, а так-
же прокуроры, защищающие госу-
дарственное обвинение.

Судья Зейнал Агаев сначала разъ-
яснил впервые участвовавшим в про-
цессе потерпевшим их права и обя-
занности, предусмотренные законо-
дательством.

Потерпевшие сначала дали сво-
бодные показания, а затем ответи-
ли на вопросы прокуроров, защи-
щающих государственное обвине-
ние, представителей и защитников 
потерпевших.

Пострадавший Яшар Алмаме-
дов заявил, что родился в 1956 году 
в городе Ходжалы и проживал там 
со своей семьей. Он сообщил, что из 
обвиняемых он знает Бако Саакяна, 
Аркадия Гукасяна и Мадата Бабаяна.

Пострадавший рассказал, что 25 
февраля 1992 года он находился на 
посту в той части города, где была же-
лезная дорога, что вечером около 20 
часов бронетехника, направлявшаяся 
со стороны Ханкенди, начала зани-
мать позиции вокруг города, а около 
11 часов вечера город подвергся на-
падению. Он отметил, что после на-
падения в ночные часы на город во-
оруженных сил Армении при уча-
стии 366-го мотострелкового полка, 
вместе с жителями ушел в лес. В ре-
зультате обстрела армянскими воен-
ными погибло много людей.

Отвечая на вопросы помощни-

ка генерального прокурора по осо-
бым поручениям Тугая Рагимли,  
Я.Алмамедов сообщил, что 27 фев-
раля их взяли в заложники и отвезли 
в хлев близ села Пирджамал, а чуть 
позже туда же привезли еще около 50 
жителей Ходжалы. По его словам, за-
ключенных подвергли беспрецедент-
ным по жестокости пыткам, в том 
числе избили и его, уложив лицом 
на снег. После двухдневного содер-
жания в селе Пирджамал их доста-

вили в город Ханкенди. После изби-
ения и пыток пленников 1 марта до-
ставили в Аскеран, где армянин по 
имени Каро, работавший начальни-
ком пожарной охраны в управлении 
полиции, избил его дубинкой до по-
тери сознания.

2 марта 1992 года Я.Алмамедов был 
передан азербайджанской стороне.

Отвечая на вопросы государствен-
ного обвинителя Тараны Мамедовой, 
потерпевший сообщил, что во время 
нахождения в плену у него были сло-

маны рука, палец, ребра, нога, а так-
же он получил другие травмы. Я. Ал-
мамедов также заявил, что обвиняе-
мый Мадат Бабаян нанес ему ранения 
штык-ножом, заявив: «Армянские сол-
даты, лично сам Мадат Бабаян, пыта-
ли меня. Когда я был пленным, Ма-
дат подошел ко мне, пнул меня ногой, 
сказал: «Ты турок», а затем оскорбил 
меня. Он нанес мне удар штык-ножом».

Отвечая на вопросы гособвините-
ля Вусала Абдуллаева, пострадавший 

отметил, что в то время у женщины по 
имени Хадиджа были отрезаны обе 
ноги ниже колен. «В Ходжалы также 
проживали тюрки-ахыска. Мадат Ба-
баян и солдаты его вооруженной груп-
пировки на наших глазах застрели-
ли двух братьев, которые были тюр-
ками-ахыска. «Они взяли несколько 
азербайджанцев и обезглавили их на 
могилах, а некоторых повесили в церк-
ви», - сказал он.

Отвечая на вопросы старшего 
помощника генерального прокуро-

ра Вусала Алиева, Я. Алмамедов со-
общил, что его брат Фаиг Алмаме-
дов был убит армянскими солдатами, 
а другой его брат Намиг Алмамедов 
был взят в плен и до сих пор числит-
ся пропавшим без вести.

В суде также было оглашено за-
ключение судебно-медицинской экс-
пертизы в отношении потерпевшего.

Позже потерпевший Совет Ал-
лахвердиев дал показания. С. Ал-
лахвердиев, заявивший, что он ро-
дился в Ходжалы в 1954 году и жил 
там, рассказал, что его отец, два бра-
та и племянник пропали без вести 
во время Ходжалинского геноцида, 
а еще два брата и его мать были взя-
ты в заложники.

Отвечая на вопросы начальни-
ка Управления государственного об-
винения Генеральной прокуратуры 
Насира Байрамова, потерпевший 
сказал: «Они перекрыли все дороги 

в ночь с 25 на 26 февраля, чтобы мы 
не смогли уехать, и совершили гено-
цид против всех нас, потому что мы 
были азербайджанцами. 50 процен-
тов убитого населения были убиты 
в так называемом «коридоре». Они 
якобы отдали эту часть, чтобы насе-
ление могло уехать.

В Агдаме трупы привозили из леса. 
Большинство тел были в неузнавае-
мом состоянии. С трупов была содра-
на кожа, раздроблены головы. «Мы 
могли узнавать их только по одежде», 
- сказал С.Аллахвердиев.

Он также сообщил, что, когда 
в 2023 году были найдены останки 
18 человек, погибших во время Ход-
жалинского геноцида, их ноги и руки 
были связаны проволокой.

Судом были рассмотрены соот-
ветствующие протоколы следствен-
ных действий по факту событий, про-
изошедших в ночь с 25 на 26 февра-

ля 1992 года.
Затем были продемонстрирова-

ны кадры, связанные с Ходжалин-
ским геноцидом, а людей со слабым 
сердцем попросили покинуть зал, по-
скольку видеоматериалы содержали 
тяжелые кадры.

В видеоматериалах были запечат-
лены трупы мужчин и женщин раз-
ных возрастных групп, включая детей 
и пожилых людей. С некоторых тел 
была содрана кожа, выколоты глаза, 
а у некоторых отрублены конечности. 
Присутствующие в зале были потря-
сены увиденными кадрами.

Некоторые из обвиняемых так-
же продемонстрировали своими дей-
ствиями, что видеозапись якобы ока-
зала на них негативное воздействие.

Впоследствии протоколы о Ход-
жалинском геноциде были представ-
лены в суде.

В ходе изучения других докумен-

тов в ходе судебного разбирательства 
были продемонстрированы фотогра-
фии, сделанные фотожурналистом 
Викторией Ивлевой, а также статья 
в газете «Известия» об оценке Ире-
ваном трагедии как военного дости-
жения.

Также было показано интервью 
бывшего министра обороны и прези-
дента Армении Сержа Саргсяна бри-
танскому журналисту Томасу де Ва-
алу, в котором он признал, что траге-
дия была этнической чисткой. В ходе 
интервью С. Саргсян заявил, что не 
сожалеет о содеянном в Ходжалы.

Ссылаясь на заключения С. Сарг-
сяна, государственный обвинитель 
Тугай Рагимли заявил, что это под-
тверждает, что Ходжалинский гено-
цид был совершен Арменией целена-
правленно и систематически.

Позднее в ходе процесса был до-
прошен обвиняемый Мадат Бабаян, 

который был признан как участник 
Ходжалинского геноцида.

Он подтвердил, что был в Ходжа-
лы 25 и 26 февраля 1992 года, и ска-
зал: «Нас отвез туда наш руководитель 
группы. Его звали Генрик Тамразян. 
Целью было изгнать азербайджанцев 
из Ходжалы».

М. Бабаян сообщил, что в его отря-
де было 20 человек, и что были и дру-
гие отряды. Он добавил, что помнит 
лидеров отрядов по имени Ремберт 
Карапетян и Валерий Саркисян.

«Из нашего отряда я помню Ва-
лерия Петросяна, Давида Григоряна, 
Альберта Григоряна, Ширина Ши-
риняна и Спартака Акопяна»,- от-
метил он.

Обвиняемый заявил, что в Ход-
жалы все приказы отдавал Аркадий 
Ширинян по прозвищу «Холостой», 
и добавил: «Приказы нам отдавал Ва-
ник Петросян. Приказ стрелять в без-
оружных людей и убивать их отдал 
Ваник. Ваник и Ширинян отрезали 
людям пальцы и уши у трупов».

Отвечая на вопросы государ-
ственного обвинителя Фуада Мусаева,  
М.Бабаян подтвердил, что они при-
были в Ходжалы с оружием, исполь-
зовалась бронетехника. Подсудимый 
признал, что участвовал в убийстве 
безоружных людей, и заявил: «Мы 
совершили ошибку».

Он сообщил, что в Ходжалы ви-
дел примерно 150 тел, среди которых 
были дети, пожилые люди и женщи-
ны. Армянские военнослужащие гру-
зили трупы в машины и увозили.

В этот момент потерпевший Яшар 
Алмамедов взял слово и задал М. Ба-
баяну вопрос о своем пропавшем бра-
те: «Моего брата Намика забрал ваш 
отряд. Куда ты его увез? Скажи, где 
мой брат, где его останки? Его жена 
тогда была беременна, у нее родил-
ся сын. Сейчас сыну моего брата 33 
года, он поседел от горя. Где мой брат? 
Скажи, где он».

М.Бабаян в ответ заявил, что не 
знает Намика Алмамедова.

Представитель потерпевших Шаиг 
Гусейнов обратился к суду с проте-
стом против того, что подсудимый 
Давид Ишханян помогает М.Бабая-
ну отвечать на вопросы.

Председательствующий судья пе-
ресадил Д.Ишханяна.

Затем была оглашена данная  
М.Бабаяном на предварительном след-
ствии информация о Ходжалинском 
геноциде, после чего был продемон-
стрирован видеоматериал, снятый 
на месте событий во время предва-
рительного следствия.

Очередное заседание суда назна-
чено на 21 апреля.

Ужасающие видеокадры Ходжалинского геноцида
Мадат Бабаян признал свое участие в убийстве безоружных людей в Ходжалы: «Мы совершили ошибку»

ИЗ ЗАЛА СУДА



В Люксембурге продолжается чемпионат Ев-
ропы по спортивной акробатике. Накануне 

в финале смешанных пар в темповом упражне-
нии азербайджанская пара Агасиф Рагимов - 
Разия Сейидли с результатом 28,980 балла за-
воевала золотую медаль.

Сборная Азербайджана по акробатике откры-
ла счет завоеванным медалям в первый же день со-
ревнований. 

Так, в соревновании сеньоров наша команда за-
воевала одну золотую, одну серебряную и две брон-
зовые награды. В состязаниях мужских дуэтов «се-
ребро» в балансовой композиции на счету Даниэля 
Аббасова и Мурада Рафиева. В соревнованиях муж-
ских групп «бронзу» в балансовом упражнении при-
мерили Риад Сафаров, Абдулла Аль-Машаихи, Расул 
Сеидли и Сеймур Джафаров. А женская группа в со-
ставе Назрин Зейниевой, Анахиты Баширли и Зохры 
Рашидовой стала третьей в темповом упражнении.

Акробатка сборной Азербайджана Разия Сеид-
ли оценила свое выступление на чемпионате Евро-
пы в Люксембурге, выразила свою радость по пово-
ду того, что они защитили свой титул: «Атмосфера 
соревнований великолепна. Мы очень серьезно го-
товились к этим соревнованиям. Вчера выступили 
в темповых упражнениях. Наш результат был хоро-
шим. Мы вышли в финальный этап с первого места. 
Смогли защитить свое первое место, набрав высокие 
баллы в решающем выступлении. Однако соревно-
вания еще не закончены. После этого осталось три 

дня. У нас есть шанс на две медали. Сделаем все воз-
можное, чтобы они тоже были золотыми».

Чемпионат Европы по акробатике, в котором при-
нимают участие 359 спортсменов из 23 стран, завер-
шится 20 апреля.
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Когда я познакомилась с про-
зой Ляман Багировой, у меня 

сложилось впечатление, что этот 
удивительный во всех отноше-
ниях человек просто создан 
для того, чтобы писать. При-
чем у нее одинаково хорошо по-
лучаются и небольшие расска-
зы, и эссе, и публицистические 
очерки. Даже стихи восхитили 
меня своей… кто-то бы сказал 
«оригинальностью», я же ска-
жу - «нетипичностью».

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Ляман Багирова родилась в Баку. 
Окончила школу №193 Нариманов-
ского района города Баку. Затем учи-
лась в Азербайджанском педагоги-
ческом институте русского языка 
и литературы имени М.Ф.Ахунд-
заде. Заведующая сектором печат-
ной продукции при Архиве Наци-
ональной библиотеки Азербайджа-
на. С 2012 года публикуется в газетах 
и журналах («Литературный Азер-
байджан», «Мир литературы»). Член 
союзов писателей Азербайджана с мая 
2015 года, России (2015 г.), Беларуси 
(2023 г.). Публикации ее произведе-
ний выходили в различных сборни-
ках и периодической печати России, 
Беларуси, Украины, Узбекистана, Гру-
зии, Болгарии.

Удостоена диплома и премии 
посла России в Азербайджане «За 
творческий вклад в поддержку и раз-
витие русского языка и литературы 
в Азербайджане» (2017 г.). Награж-
дена литературной премией и ди-
пломом им.Сергея Смешко.

Лауреат, дипломант, финалист мно-
гих литературных конкурсов и член 
Малого жюри конкурсов «Большой 
финал» и «Созвездие духовности». 

Рассказы Ляман Багировой рас-
крывают читателю и ее собственный 
образ - человека, внимательно вгля-
дывающегося в окружающий мир, 
воспринимающего его на каком-то 

глубинном, подсознательном уров-
не, умеющего замечать детали, мимо 
которых другой пройдет и не заме-
тит, а она из этих деталей создает на-
сыщенный красками и особой фи-
лософией микромир, выхваченный 
из пространства того, что называ-
ется Жизнью. Но более всего ее ра-
боты можно охарактеризовать стро-
ками Киплинга: «Умей мечтать, не 
став рабом мечтанья/ И мыслить, 
мысли не обожествив». При всем по-
лете фантазии автор никогда не за-
бывает о реальности и тем не менее 
не позволяет себе полностью погру-
зиться в нее. Окружающая природа, 
ее животный и растительный мир 
оживают в ее произведениях и ста-
новятся ближе и понятнее челове-
ческой душе.

- Ляман ханым, когда и как вы 
поняли, что будете писать? 

- Случайно. В 2012 году было сто-
летие моего деда по материнской ли-
нии - Габиба Мехтиевича Мамеда-
лиева - известного ученого, доктора 
химических наук. Он жил и работал 
в Москве, был заведующим лаборато-
рией. Его не стало в 1975 году, когда 
мне было 6 лет. В 2012 году его един-
ственного ребенка - моей мамы - дав-
но уже не было в живых. Если бы она 
была жива, то непременно отмети-
ла столетие своего отца. И я решила 
почтить его память статьей-воспо-
минанием. Написала эссе «Письмо 
к деду». Его приняли в редакции га-
зеты «Мир литературы». Статья по-
нравилась, и мне предложили при-
носить материалы как в газету, так 
и в журнал «Литературный Азер-
байджан». Так и пошло…

- Как вы объясняете себе вашу 
тягу к малосюжетной прозе?

- Просто: терпения не хватает 
на крупные литературные формы, 
увы! Единственный роман, который 
одолела в рекордно короткие сроки 
- за четыре часа, не вставая с места: 
«Мария Стюарт» Стефана Цвейга. 
Все остальные романы (даже «Трех 

мушкетеров») читала с перерывами. 
А вот маленькие формы - расска-
зы, новеллы, небольшие повести - 
очень люблю.

- Когда впервые литературное 
слово ярко отозвалось в душе? Мо-
жет, при чтении какой-то книги?

- Да, первая книга (не рассказ, не 
роман, а книга целиком), оставив-
шая яркий след в моей душе, была 
«Мария Кюри». Художественная био-
графия великой ученой, написанная 
ее младшей дочерью, журналистом 
Евой Кюри. Этой книгой я зачиты-
валась в свои 11 лет. Завораживала 
история жизни и огромного труда 
этой женщины. И ее личность, конеч-
но же. Родители мои физики: в доме 
всегда были книги по точным нау-
кам. И книги, посвященные разным 
ученым, тоже были.

- Что, на ваш взгляд, дает автору 
участие в писательских конкурсах?

- Адреналин, а в случае удачи - 
крылья. Какую-то степень призна-
ния. Возможность пробовать свои 
силы еще раз.

- Вы довольны своей писатель-
ской судьбой?

- Никогда не считала себя пи-
сателем: это громкое слово и очень 
большая ответственность. «Литера-
тор» мне больше по душе. Человек, 
любящий литературу и чтящий ее. 
Наверно, так… 

- Как вы считаете, нужно ли по-
могать талантливому автору или, как 
говорят, талант пробьет себе доро-
гу сам?

- Да, определенно нужно. Неваж-
но, от кого исходит помощь: судьба 
ли (это мы зовем удачей), люди ли, но 
помогать нужно. Людмила Гурчен-

ко как-то ответила на вопрос: «Что 
самое главное в артистической ка-
рьере?» - «Удача. Не красота, не та-
лант, а именно удача». Думаю, уда-
ча нужна во всем, главное, чтобы 
была на благо.

- Какие темы вас беспокоят, что 
бы вы хотели затронуть в своих про-
изведениях?

- Тема влияния искусства и при-
роды на внутренний мир человека. 
Скорее всего, так.

- А как вы стали работать в би-
блиотеке?

- Так сложились обстоятельства. 
Люблю книги и пришла к ним.

- Изначально, когда выбирали 
будущую профессию, кем вы хо-
тели быть?

- Честно?.. В детстве хотела быть 
гончаром! Меня завораживал сам 
процесс рождения красивой посу-
ды из куска глины. Все этапы это-
го ремесла: лепка, обжиг, роспись, 
глазуровка. На мой взгляд, самая 
что ни на есть творческая работа, 
исполненная высокой поэзии. Чудо 
видеть, как под твоими руками из 
утельного черепка или сырца рож-
дается красота. И сейчас очень лю-

блю элегантную посуду, особенно 
веджвудский фарфор.

Потом хотела быть мастером ху-
дожественного чтения: читать стихи 
со сцены. Но это после того, как до-
велось выступать на каких-то школь-
ных спектаклях и читать отрывки 
из художественных произведений. 
Меня хвалили за выразительность, 
вот крылья и отрастали! 

- И вот спустя годы, после всех 
жизненных перипетий вы ступи-
ли на писательскую стезю...

- Наверное, все исподволь зрело. 
Много читала и убедилась в спра-
ведливости библейской поговорки 
«Время разбрасывать камни и вре-
мя собирать камни». Действитель-
но, на протяжении жизни собира-
ешь информацию из разных книг, 
накапливаешь впечатления, напи-
тываешься ими, сохраняешь в сво-
ей памяти, а в какой-то момент ощу-

щаешь, что это по скрупулам, как 
у аптекаря, спрессовалось, выкри-
сталлизовалось в твоей душе и ты 
можешь делиться накопленным. Ли-
тература - огромный океан: мы хо-
дим по берегу, собираем красивые 
ракушки, любуемся блестящим пе-
ском и бесконечно счастливы уже 
тем, если нас коснутся волны, если 
мы приобщены к этому океану по 
имени «Литература». Для меня это 
так, во всяком случае…

- Есть ли у вас любимые заня-
тия помимо литературы?

- Путешествия, садоводство (кста-
ти, очень долго колебалась, чему от-
дать предпочтение - литературе или 
биологии. Если бы не страх завалить 
химию на вступительных экзаме-
нах, наверно, стала бы биологом. 
Но так вышло: литература и био-
логия - две мои любви), кулина-
рия, фелинология. Раньше любила  

вышивать, но сейчас глаза подводят.
- Творчество каких писателей 

особенно повлияло и, возможно, 
влияет и сегодня на формирова-
ние вашего творческого потенци-
ала и литературного вкуса?

- В прозе это, конечно, К.Г.Па-
устовский, А.П.Чехов. Из поэтов: 
А.С.Пушкин, А.А.Блок, Ф.Г.Лорка. 
Из азербайджанских авторов самое 
большое впечатление на меня произ-
вели стихи Нигяр Рафибейли и Наби 
Хазри. Учительница в школе читала 
его стихи о море. И это было волшеб-
ное чувство. Она читала так, словно 
стены школьного кабинета раство-
рялись, и совсем близко слышался 
рокот моря. А одно стихотворение 
в переводе Наума Гребнева мое лю-
бимое: «Не знаю, был я прав или не-
прав/Когда в тревоге думал каждый 
день я/Что главного еще не написав/
Последнее пишу стихотворенье».

- Назовите три составляющие 
удачного художественного произ-
ведения.

- Трудно сказать. Зависит от вку-
сов читателя. Кому-то нравится не-
спешное чтение с вялотекущим дей-
ствием, но богатым описанием при-
роды, или погружением в психологию 
героев. Кому-то - стремительная ди-
намика, обилие диалогов... Удачли-
вость определяют приоритеты.

- Если бы вы писали рассказ 
о вдохновении, какой город вы-
брали бы в качестве места действия?

- У меня три любимых города, 
и каждый из них так или иначе от-
разился во мне, если так можно вы-
разиться. И они - часть моей души. 
Баку, Санкт-Петербург и Тбилиси. 
Они всегда для меня источник вдох-
новения. У каждого своя неповто-
римая энергетика. Санкт- Петербург 
- величественный, тепло-сдержан-
ный, в какой-то мере закрытый, но 
в хорошем смысле. Душевный, но 
без излишних эмоций. Это хорошо. 
Потому что избыток эмоций всегда 
напрягает и даже немного пугает. 
Тбилиси - яркий, праздничный го-
род. Кажется, что в жилах его игра-
ет молодое вино. Ну, может, мне так 
повезло. Этот город всегда был для 
меня радостью.

И Баку, конечно. Это - Родина. 
Навсегда в моем сердце. Этим все 
сказано.

И еще Крым и Прибалтика. Но 
это уже больше по давним, детским 
воспоминаниям.

Океан по имени «Литература»
Ляман Багирова: Думаю, удача нужна во всем

Литература - огромный океан: мы ходим 
по берегу, собираем красивые ракушки, 
любуемся блестящим песком и бесконеч-
но счастливы уже тем, если нас коснутся 
волны, если мы приобщены к этому океа-
ну по имени «Литература»

 br.azПолный текст 
читайте на

Медальный урожай 
«Золото» и еще три медали наших акробатов на Евро в Люксембурге

Европейский союз дзюдо опу-
бликовал превью второго 

дня предстоящего в Подгори-
це (Черногория) чемпионата 
Европы, в котором на татами 
выйдут спортсмены в весовой 
категории 73 кг, особенно отме-
тив азербайджанского дзюдо-
иста Хидаята Гейдарова.

«Во второй день на татами вый-
дут чемпионы Европы, мира и Олим-
пийских игр. Несмотря на то, что до 
Хидаята Гейдарова были и другие, 
завоевавшие все три титула, вклю-
чая Лашу Шавдатуашвили (Грузия) 
в этой весовой категории, именно 
представитель Азербайджана пер-
вым собрал эту «тройную корону» 
за один год - всего за три месяца!

Долгое время Гейдаров находился 
в тени своего товарища по команде, 
серебряного призера Олимпийских 
игр Рустама Оруджева, однако под 
руководством олимпийского чем-
пиона «Пекина-2008» Эльнура Ма-
медли он сумел осуществить свою 
мечту. Но теперь от него всегда бу-
дут ждать только «золота». И вот он 
уже на пути к пятому титулу чем-
пиона Европы. Первый номер миро-
вого рейтинга три года подряд под-

нимается на высшую ступень пье-
дестала… Сможет ли олимпийский 
чемпион сделать это в четвертый раз?

Соперником Хидаята Гейдаро-
ва станет серебряный призер чем-
пионата Европы-2024 Данил Лав-
рентьев (IJF). Повторение финала 
прошлого года стало бы настоящим 
событием, особенно с учетом моло-
дости и таланта Лаврентьева, одна-
ко конкуренция на турнире просто 
феноменальная.

Третьим и четвертым номе-
рами посева идут два сильных 
претендента, остановившиеся 
в шаге от пьедестала на Олимпиа-
де в Париже - Мануэль Ломбардо  

(Италия) и Акил Джакова (Косово).
Особого внимания заслуживает 

Жоан-Бенжамен Габа (Франция), ко-
торый при поддержке родных трибун 
пробился в финал, сенсационно вы-
бив в первом раунде Шавдатуашви-
ли, а затем победил Соичи Хаши-
мото (Япония) в четвертьфинале.

А почти в самом низу посева - 
мощный соперник, ранее выступав-
ший в категории до 66 кг, Барух Шмаи-
лов (Израиль). Победитель турниров 
серии «Мастерс» и других престиж-
ных соревнований, Шмаилов вполне 
способен создать серьезные пробле-
мы фаворитам в Подгорице», - пи-
шет официальный сайт EJU.

На пути к пятому титулу чемпиона Европы
EJU отметил Хидаята Гейдарова в преддверии Евро


